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Юрий НИКОТИН,
политический
обозреватель

АК СООБЩИЛ крас-
ноярский телека-
нал ТВК-6, груп-
па эвенкийских чи-
новников с купе-

ческим размахом устроила 
пикник за казённый счёт. 

Руководитель Краснояр-
ской региональной обще-
ственной организации по 
защите прав коренных ма-
лочисленных народов Се-
вера «Эвенкийцы» Степан 
Осогосток, общественный 
корреспондент нашей га-
зеты, первым привлек вни-
мание к этому возмути-
тельному факту. 

Он направил губерна-
тору Красноярского края 
Л. В. Кузнецову и секре-
тарю политсовета Крас-
ноярского регионального 
отделения партии «Еди-
ная Россия» В. В. Семе-
нову публикуемое ниже 
письмо.

В период с 8 по 10 сентя-

бря 2012 года делегация чи-
новников в количестве 12 че-
ловек,  в их числе глава ЭМР 
П. И. Суворов, организова-
ла увеселительный полет на 
отдых на вертолете Ми-8 по 
маршруту Тура – р. Виви (две 
ночевки) – Тура. 

Заказчиком двухдневного 
рейса был МАУК «Центр раз-
вития культуры и рекреаци-
онных услуг» ЭМР. 

По официальной версии, 
целью полета было проведе-
ние инвентаризации на базе 
Юктели и рассмотрение во-
просов развития туризма, 
хотя на данный полёт Суво-
ров П. И. руководителя  это-
го учреждения категорически 
запретил брать, о чём свиде-
тельствуют показания руко-
водителя этого учреждения  
следователю УБОП ЭМР. 

Несмотря на то, что по пла-
ну мероприятия был пред-
усмотрен полет на базу Юк-
тели, члены делегации туда 

не залетели, а два дня отды-
хали на р. Виви. Суворов П. 
И. даже позволил себе опоз-
дать на сессию райсовета 
Эвенкийского муниципаль-
ного района. Сессию райсо-
вета депутатам пришлось от-
ложить на вечер 10 сентября 
2012 года в связи с отсут-
ствием главы ЭМР.

Это уже второй полет гла-
вы ЭМР П. И. Суворова на от-
дых на р. Виви в течение двух 
месяцев этого года под ви-
дом «рассмотрения вопросов 
развития туризма».

Интересен состав делега-
ции: 

Пётр Суворов – глава 
ЭМР,

Марина Гордеева – на-
чальник общего отдела ЭРСД,

Ольга Ивлева – главный 
специалист организационно-
го отдела ЭРСД,

Белоусов Михаил Вла-
димирович – заместитель 
председателя Самарской гу-
бернской Думы,

Теплых Дмитрий Генна-
дьевич – депутат Минусин-
ского районного Совета де-
путатов,

Почевалов Дмитрий 

ленной политике,
Волоцков Алексей Ана-

тольевич – депутат Волго-
градской городской Думы, 
председатель комитета по 
молодежной политике, физи-
ческой культуре, спорту и ту-
ризму,

Белоконев Сергей 
Юрьевич – руководитель 
Федерального агентства по 
делам молодёжи.

Заказчик данного рейса – 
МАУК «Центр развития куль-
туры и рекреационных ус-
луг» ЭМР. Руководитель этой 
организации – Иванов Иван 
Иванович.

Всего отдыхающих за счёт 
бюджета было 12 (двенад-
цать). Ни одного представи-
теля администрации райо-
на, занимающегося развити-
ем туризма, среди них не об-
наружено. По данному полету 
правоохранительными орга-
нами ведется доследствен-
ная проверка.

Учитывая, что подобные 
полеты Суворов П. И. совер-
шает неоднократно и они 
раздражают уже не только 
население, но и даже  членов 
депутатского корпуса, чинов-

ников района, про-
сим вынести вопрос 
о деятельности члена 
партии «Единая Рос-
сия», главы ЭМР Су-
ворова П. И. на рас-
смотрение регио-
нального политсовета 
партии.

С. А. ОСОГОСТОК,
председатель КРОО  

«Эвенкийцы».

Комментирует первый секретарь крайкома партии, руководитель 
фракции КПРФ Законодательного собрания Пётр МЕДВЕДЕВ:

– На последнем заседании совета председателей комитетов и руково-
дителей фракций Законодательного собрания особое внимание было уде-
лено социально-экономической ситуации на Красноярском Севере.

О своей недавней поездке в этот регион рассказал председатель Зак-
собрания А. В. Усс. 

Ситуация тяжелая. Люди выживают как могут. Север во всех отношениях 
остаётся крайним, и в области бюджета остаётся обделённым. 

Но северяне, образно говоря, ждут не готовой рыбы, а просят удочку. 
Они давно просят поставить дело так, чтобы на Севере можно было мас-
штабно заниматься производством оленины, рыбной ловлей, заготовкой 
пушнины. И чтобы эти дары Севера – заметьте: экологически чистые – 
можно было бы с выгодой реализовать в магазинах Красноярска. 

В северных территориях ужасные жилищные условия. Все это требует, что-
бы депутаты настойчивее решали проблемы Севера.

Вот почему на этом социальном фоне праздный вояж чиновников выглядит, 
мягко говоря, очень неприглядно. Не иначе как пир во время чумы. Это дис-
кредитирует депутатский и чиновничий корпус.

Хочу заверить избирателей, что участник этого пиршества депутат Зыря-
нов – единственный из нашего депутатского содружества, который пересту-
пил порог дозволенного. Непонятно, что в Эвенкии делали чиновники из дру-
гих регионов. Думаю, что этот возмутительный случай заставит строже кон-
тролировать служебные командировки, особенно такие дорогостоящие, в се-
верные районы.

Председатель КРОО «Эвенкийцы» С. Осогосток ставит вопрос о партийной 
ответственности единоросса Суворова. Это же можно отнести и к Владиславу 
Зырянову, представляющему в краевом парламенте партию власти.

Единороссовский пир во время чумы

АК СООБЩИЛ
ноярский телека-
нал ТВК-6, груп-
па эвенкийских чи-
новников с купе-

К

ÈÁÅÐÀË-ÐÅÔÎÐÌÀÒÎÐÛ, 
ïðèøåäøèå ê âëàñòè â ðå-
çóëüòàòå àíòèñîâåòñêîãî ïå-
ðåâîðîòà â íà÷àëå 1990-õ, ñ 
ñàìîãî íà÷àëà äàëè ïîíÿòü, 

÷òî â ñòðàíå åñòü áåäíûå è ïîòîìó  
ëèøíèå ëþäè – ïåíñèîíåðû. Íó çà÷åì 
îíè  ñûòîé âëàñòè, íîâûì ðóññêèì, 
ðàñïëîäèâøèìñÿ ÷èíîâíèêàì? Íàâàðà 
îò ñòàðèêîâ  íèêàêîãî,  à õëîïîò ìíîãî. 
Ê òîìó æå îíè ñëèøêîì ÷àñòî âñïîìè-
íàþò Ñîâåòñêóþ âëàñòü è  òåì ñàìûì 
âíîñÿò ïóòàíèöó â óìû ìîëîäûõ. Âû-
ñîêîïîñòàâëåííûå ÷èíîâíèêè âðåìåí 
Åëüöèíà îòêðûòî è öèíè÷íî çàÿâëÿëè: 
«Ïîêà áóäåò æèòü ñòàðøåå ïîêîëåíèå – 
íîñèòåëü ñîâåòñêîé èäåîëîãèè, äåìî-
êðàòèþ è ðûíî÷íóþ ýêîíîìèêó â Ðîñ-
ñèè íå ïîñòðîèòü». Óëîâèëè íå ñëèø-
êîì çàêàìóôëèðîâàííóþ ìûñëü? «Ïîêà áóäåò æèòü…».
Âîò èìåííî – ïîêà. Íàäî óñêîðèòü ïðîöåññ.  Êàê ìîæíî áûñòðåå 
îòïðàâèòü ïåíñèîíåðîâ íà ïîãîñòû. È ïðèäåò  â ñòðàíó âîæäåëåí-
íûé êàïèòàëèñòè÷åñêèé ðàé. 

Îò ñëîâ ðåôîðìàòîðû ïåðåøëè ê äåëó. Äëÿ íà÷àëà áûëè çà-
ìîðîæåíû â ñáåðêàññàõ âêëàäû ãðàæäàí, â òîì ÷èñëå ïåíñèîíå-
ðîâ. Âñå, ÷òî ÷åëîâåê íàêîïèë íà äîñòîéíóþ ñòàðîñòü,   âìèã ñòàëî 
ïðàõîì. Ó îäíèõ íåñêîëüêî òûñÿ÷, ó äðóãèõ ïîáîëüøå. Îäíèì ìà-
õîì âñåõ ñòàðèêîâ  óðàâíÿëè äåðüìîêðàòû, ñäåëàâ íèùèìè. 

Ñëåäîì íàñòàë ÷åðåä ïåíñèé. Â Ñîâåòñêîì Ñîþçå ïåíñèîí-
íàÿ ñèñòåìà áûëà ïðîñòà è ñïðàâåäëèâà. ×åì áîëüøå òðóäîâîé 
ñòàæ, òåì áîëüøå ïåíñèÿ. À êàê æå? Åñëè ÷åëîâåê õîðîøî òðóäèë-
ñÿ,  óäàðíè÷àë,  ïîâûøàë êâàëèôèêàöèþ, îí è ïåíñèþ ïîëó÷àë 
ïðèëè÷íóþ. À åñëè âûõîäèâøèé íà çàñëóæåííûé îòäûõ  åùå èìåë 
çâàíèå «ïî÷åòíîãî»  â ñâîåé ñôåðå, åìó ïðè÷èòàëàñü ïåðñîíàëü-
íàÿ ïåíñèÿ. Ãåðîè Ñîöèàëèñòè÷åñêîãî Òðóäà è Ãåðîè Ñîâåòñêîãî 
Ñîþçà ïîëó÷àëè ïîâûøåííûå ïåíñèè. Êàâàëåðû âûñîêèõ îðäåíîâ  
èìåëè äîïëàòó ê ïåíñèÿì. È íàîáîðîò, åñëè ÷åëîâåê îòëûíèâàë îò 
ðàáîòû,   ïüÿíñòâîâàë,  ñèäåë ïî òþðüìàì –  ïåíñèÿ áûëà ìåíü-
øå. Âñå ïî ñîâåñòè è ñïðàâåäëèâîñòè! 

Äàëåå. Ñîâåòñêèå ïåíñèè, äàæå ìèíèìàëüíûå,  ïîçâîëÿëè ëþ-
äÿì äîñòîéíî æèòü, èáî ñîñòàâëÿëè îêîëî 70%  îò çàðïëàòû. Ýòî 
îò 100 äî 160 ðóáëåé â ìåñÿö.  Ìíîãî ýòî èëè ìàëî? Äîñòàòî÷íî.  
Ïëàòà  çà áåñïëàòíî ïîëó÷åííûå îò ñîöèàëèñòè÷åñêîãî ãîñóäàð-
ñòâà  êâàðòèðû áûëà îò 3 äî 6 ðóáëåé. Êèëîâàòò ñòîèë äâå êîïåé-
êè. Áóëêà õëåáà – 16 êîïååê. Áèëåò íà àâòîáóñ – 3 êîïåéêè. Áè-
ëåò â êèíî – 20 êîïååê.  Àâèàáèëåò äî Ñî÷è – 42 ðóáëÿ. Íà ïîåçä 
äàëüíåãî ñëåäîâàíèÿ â äâà ðàçà äåøåâëå… ×åì áûëà íå æèçíü?

Ìîë÷àëèâî ïðåäàëè ìû ðîäíóþ Ñîâåòñêóþ âëàñòü è äîñòîéíóþ 
æèçíü, êîãäà 22 ãîäà íàçàä ïîâåëèñü íà ñëàäêèå ðå÷è ìå÷åíîãî 
ïå÷àòüþ äüÿâîëà  «ïåðåñòðîéùèêà» Ãîðáà÷åâà è  ïüÿíèöû Åëüöè-
íà, êîèì  êðóòèëà,  êàê õîòåëà,  êîìàíäà ëèáåðàë-ðåôîðìàòîðîâ è 
ñîâåòíèêîâ ÑØÀ.   Âîò è èìååì òî, ÷òî èìååì.

Òàê âîò, î ïåíñèÿõ. Ïîáåäèòåëè è òóò ðåøèëè âñåõ  óðàâíÿòü. 
Äîëîé âñÿêèå òàì çàñëóãè, ïî÷åòíûå çâàíèå, ïðî÷èå ëüãîòû. Âñåì 
ïî ìèíèìóìó, ëèøü áû ðàçîì íå îêîëåëè! Ðàçìåð ïåíñèé ñîêðà-
òèëè äî 28% îò çàðàáîòêà çà äâà ïîñëåäíèõ ðàáî÷èõ ãîäà. Ó÷åáó 
â âóçàõ, ñëóæáó â àðìèè âûáðîñèëè èç òðóäîâîãî ñòàæà. Íè òåáå 
«ñåâåðíûõ», íè «âðåäíûõ». Æèâè, êàê ñìîæåøü, ñòàðè÷üå.

Â ïîñëåäíèå ãîäû Êðåìëü, ñî ñòðàõîì ïðèñëóøèâàÿñü ê ðîïî-
òó âñåíàðîäíîãî âîçìóùåíèÿ, ïîä ìîùíûì äàâëåíèåì ÊÏÐÔ è 
îñòàëüíîé îïïîçèöèè äåëàåò ïîïûòêè  ñîçäàòü âèäèìîñòü ñïðà-
âåäëèâîñòè, óëó÷øèòü æèçíü ïåíñèîíåðîâ. Â ñìåøíîé ïðîïîðöèè 
100:1 (ñòî ðóáëåé çà òûñÿ÷ó, è òî íå âñåì) âîçâðàùåíû çàìîðî-
æåííûå âêëàäû òåì, êòî åùå íå ïîìåð. Âåðíóëè äîïëàòû Ãåðî-
ÿì. Ïîâûñèëè ïåíñèè ó÷àñòíèêàì âîéíû è òðóæåíèêàì òûëà. Ðå-
ãóëÿðíî èäóò  èíäåêñàöèè.  Íî æàëêèå ïðèáàâêè òóò æå ñæèðàåò 
èíôëÿöèÿ. 

Õóäî ñåãîäíÿ æèâåòñÿ ïðîñòûì ðîññèéñêèì ïåíñèîíåðàì. Îíè 
÷óâñòâóþò ñåáÿ óíèæåííûìè è îñêîðáëåííûìè. Îíè íå çàñëóæèëè 
òàêîãî ê ñåáå îòíîøåíèÿ. Âåäü ýòî èõ ðóêàìè ïîñòðîåíû çàâîäû, 
ôàáðèêè, êîìáèíàòû, ÃÝÑ è ÃÐÝÑ, êîñìîäðîìû – âñÿ ýêîíîìè-
êà ìîãó÷åé íåäàâíî äåðæàâû. Ýòî îíè, «äåòè âîéíû»,  ïîäíèìàëè 
ñòðàíó èç ðóèí ïîñëå Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé, íåðåäêî òåðÿÿ çäî-
ðîâüå. Ãäå æå áëàãîäàðíîñòü Îòå÷åñòâà çà ýòîò òÿæêèé òðóä? Îíè 
ñåãîäíÿ – íè÷üå ñòàðè÷üå.    

Çàòî î ñåáå íîâàÿ âëàñòü íå çàáûâàåò. Óõîäÿùèé íà ïåíñèþ 
âûñîêèé íà÷àëüíèê, ÷èíîâíèê, äåïóòàò ïîëó÷àåò äî 70% îò ïðåæ-
íåé íåìàëåíüêîé çàðïëàòû. Ðàçâå ýòî ñïðàâåäëèâî?! Ïî÷åìó  íå-
ïûëüíàÿ  ðàáîòà â óþòíûõ êàáèíåòàõ, â ìÿãêèõ êðåñëàõ ïðè âûõîäå 
íà ïåíñèþ îöåíèâàåòñÿ â ðàçû  âûøå, ÷åì îïàñíûé òðóä øàõòåðà, 
íåëåãêèé òðóä øîôåðà, òðàêòîðèñòà, êîìáàéíåðà, ñëåñàðÿ, äîÿð-
êè, âðà÷à, ó÷èòåëÿ, íÿíå÷êè â áîëüíèöå? Âåäü âñå äîëæíî áûòü 
íàîáîðîò!  Î êàêîé ñîöèàëüíîé ñïðàâåäëèâîñòè ìîæíî âåñòè ðå÷ü 
ïðè òàêîì äèêîì ïîðÿäêå âåùåé? 

Â ïîñëåäíåå âðåìÿ â âåðõíèõ ýøåëîíàõ âëàñòè  ñíîâà èäóò òîë-
êîâèùà î íåîáõîäèìîñòè ïåíñèîííîé ðåôîðìû. Èõ óæå áûëî íå-
ñêîëüêî, à âîç è íûíå òàì.  Óæå ãîä ìèíèñòðû, äåïóòàòû Ãîñóäàð-
ñòâåííîé äóìû, ýêñïåðòû îáñóæäàþò ýòó òåìó. 

Ñóòü íîâàöèè òàêîâà. Ïðåäëàãàåòñÿ ââåñòè â ñòðàíå òðåõóðîâ-
íåâóþ ïåíñèîííóþ ñèñòåìó. Ïåðâûé óðîâåíü – ãîñóäàðñòâåííûé. 
Ýòî ðàñïðåäåëèòåëüíàÿ  ÷àñòü, êîòîðàÿ áóäåò ãàðàíòèðîâàòü ðà-
áîòíèêó òðóäîâóþ ïåíñèþ íà óðîâíå 40% îò  çàðàáîòêà. Ïðåäëà-
ãàåòñÿ òàêîå ïðàâèëî: ÷åëîâåê â òå÷åíèå 40 ëåò ïëàòèò â ïåíñèîí-
íóþ ñèñòåìó 20% îò ñâîåé çàðïëàòû, à  çàòåì 20 ëåò ïîëó÷àåò 40% 
îò çàðïëàòû.  Íî ÷òîáû ïîëó÷èòü ìàêñèìàëüíóþ ïåíñèþ, íàäî áó-
äåò ðàáîòàòü äî 60-65 ëåò.  Òî åñòü òèõîé ñàïîé «íîâàòîðû» õî-
òÿò ïîâûñèòü âîçðàñò âûõîäà ÷åëîâåêà íà çàñëóæåííûé îòäûõ, 
÷åãî äàâíî äîáèâàþòñÿ ëèáåðàë-ðåôîðìàòîðû. Ýòî íåèçáåæíî 
ïîâëå÷åò çà ñîáîé îãðàíè÷åíèå âûïëàò ðàáîòàþùèì ïåíñèîíå-
ðàì  è çàìîðîçêó èíäåêñàöèé ïåíñèé.  Âòîðîé óðîâåíü – êîðïî-
ðàòèâíûé. Ýòó ÷àñòü ïåíñèé, ïî èäåå, ñôîðìèðóþò ðàáîòîäàòå-
ëè çà ñ÷åò äîïîëíèòåëüíûõ âçíîñîâ, ïðè ó÷àñòèè ñàìîãî ðàáîòíè-
êà.  Òðåòèé óðîâåíü – íàêîïèòåëüíûå ïåíñèè. Íàêîïëåíèå äîëæíî 
áûòü, ïî âåðñèè Ìèíòðóäà, äîáðîâîëüíûì. Â ñóììå âòîðîé è òðå-
òèé óðîâíè ÿêîáû  äàäóò ãðàæäàíàì Ðîññèè ïåíñèîííóþ äîáàâêó 
â 15-20%, ÷òî ïðèáëèçèò ïåíñèè ðîññèÿí ê óðîâíþ åâðîïåéñêèõ 
(70% îò çàðàáîòêà).  Íå çíàþ, êàê âû, à ÿ íå âåðþ ýòîé íåíàó÷íîé 
ôàíòàñòèêå. Â íîâîé,  íåïîñòèæèìîé óìó ïðîñòîãî ÷åëîâåêà ïåí-
ñèîííîé ðåôîðìå  êðîåòñÿ âñå òîò æå èåçóèòñêèé  çàìûñåë àíòè-
íàðîäíîé âëàñòè: îïÿòü íàäóòü ÷åëîâåêà òðóäà, êèíóòü åìó îáãëî-
äàííóþ êîñòü, âûïóñòèòü ïàð èç ïåðåãðåòîãî êîòëà íåäîâîëüñòâà. 
Âåäü è ñëîâà íåò î âûäåëåíèè äåíåã íà óëó÷øåíèå  ó÷àñòè ïåíñè-
îíåðîâ åñëè íå èç áþäæåòà, òî èç îãðîìíîãî ñòðàòåãè÷åñêîãî ðå-
çåðâà, íàêîïëåííîãî îò ïðîäàæè ïîäîðîæàâøèõ íåôòè è ãàçà. Íè 
çâóêà î ïåðåðàñïðåäåëåíèè  ãèãàíòñêèõ äîõîäîâ áàíêîâ è ãîñêîð-
ïîðàöèé. Íè íàìåêà íà óâåëè÷åíèå íàëîãîâ ñ ìèëëèàðäåðîâ, ââå-
äåíèå íàëîãà íà ðîñêîøü. 

Íà âñå åñòü äåíüãè: íà íåóìíîå ðàñøèðåíèå Ìîñêâû, íà ñâåðõ-
äîðîãèå îëèìïèàäû, óíèâåðñèàäû, ôîðóìû, íà áåñêîíå÷íîå ïå-
ðåîäåâàíèå àðìèè è ÌÂÄ, íà çàïðåäåëüíûå çàðïëàòû ÷èíîâíè-
êàì, íà ïîêóïêó ôóòáîëèñòîâ è òðåíåðîâ èç-çà ðóáåæà çà ñîòíè 
ìèëëèîíîâ åâðî. Íåò ó íûíåøíåé áåññîâåñòíîé è íåíàñûòíîé 
ïëóòîêðàòèè  äåíåã òîëüêî äëÿ ïåíñèîíåðîâ, óíèæåííûõ è îñêîð-
áëåííûõ, îáðå÷åííûõ ýëåìåíòàðíî âûæèâàòü. 

Ýòî è åñòü çâåðèíàÿ ñóùíîñòü äèêîãî  êàïèòàëèçìà.  

Униженная
 старость 

А теперь 
за работу!

В парторганизациях го-
родов и районов края  в 
эти дни продолжается  
обсуждение материалов 
41-й  краевой отчетно-
выборной конференции 
КПРФ. Активно идет эта 
работа в Железнодорож-
ном районе Красноярска. 

– Коммунисты первичных 
партийных организаций рай-
она проявляют живейший  
интерес к  этому форуму, – 
рассказывает секретарь рай-
кома Ю. В. Евдокимов.  – 
Почти все секретари наших 
первичек были приглашен-
ными на  краевую партконфе-
ренцию, и сейчас проводят у 
себя собрания, на которых 
доносят  до рядовых членов 
партии ее материалы: отчет-
ный доклад, дебаты, яркое 
выступление Председателя  
ЦКРК КПРФ В. С. Никитина, 
итоговые документы.

Такие собрания, в частно-
сти, уже прошли  в первич-
ных партийных организациях 
наших крупнейших предпри-
ятий – ЭВРЗ и радиотехни-
ческого завода, ряде других. 
Коммунисты  полностью одо-
бряют постановление парт-
конференции,  активно уча-
ствуют в обсуждении, вно-
сят конкретные предложения 
по улучшению идеологиче-
ской работы, агитации и про-
паганды, по омоложению ря-
дов КПРФ, более активному 
участию членов партии сре-
ди населения во время вы-
борных кампаний. Они осуж-
дают попытки отдельных чле-
нов КПРФ расколоть един-
ство партийных рядов. 

В работе по донесению 
до каждого коммуниста ре-
шений  краевой отчетно-вы-
борной партконференции ис-
пользуются ее материалы, 
а также свежие номера га-
зет «Правда» и «За Победу!». 
По общему мнению, эти пе-
чатные органы  достойно вы-
полняют функцию агитатора, 
пропагандиста и организа-
тора, газеты стали более ин-
тересными и острыми, темы 
злободневными. Наша крае-
вая партийная газета заслу-
женно  награждена  орденом 
ЦК КПРФ «За партийную до-
блесть». В районе активизи-
рована работа по подписке 
на неё.

Записал 
Юрий НИКОТИН.

Александрович – председа-
тель комитета по делам мо-
лодежи Волгоградской обла-
сти,

Дегтярев Михаил Вла-
димирович – депутат Госу-
дарственной думы, замести-
тель председателя комитета  
по науке и наукоемким техно-
логиям,

Русанов Роман Юрьевич 
– депутат Законодательного 
собрания Владимирской об-
ласти, председатель комите-
та по законодательным пред-
ложениям и законности, и.о. 
заместителя председате-
ля комитета по земельной и 
аграрной политике, природо-
пользованию и экологии,

Боев Максим Юрьевич – 
депутат Орловского област-
ного Совета народных депу-
татов, проректор по воспи-
тательной работе и допол-
нительному образованию 
Орловского государственно-
го университета,

Зырянов Владислав Ва-
лерьевич – депутат Законо-
дательного собрания Крас-
ноярского края, заместитель 
председателя комитета по 
делам села и агропромыш-

КОНЦЕ прошлой 
недели состоя-
лась внеочеред-
ная сессия Крас-
ноярского город-

ского Совета депутатов. 
Депутаты рассмотрели 
проблемы, касающиеся 
непосредственно жителей 
города Красноярска. 

Один из вопросов – «Об 
аренде муниципального иму-
щества города Краснояр-
ска и методике определе-
ния арендной платы». Власти 
предлагают увеличить арен-
ду на муниципальные пло-
щади для малого и средне-
го бизнеса. Депутаты-едино-
россы единогласно поддер-
жали предложение власти.  
Депутаты фракции КПРФ го-
лосовали против: вполне 
ясно, что для жителей города 
это обернётся повышением 
цен. Единодушие единорос-
сы проявили и при голосова-
нии за «Систему налогообло-
жения в виде единого налога 
на вмененный  доход для от-
дельных видов деятельности 
на территории города Крас-
ноярска». Коммунисты не 

Сессия Красноярского горсовета

Учёба актива

щений по договорам соци-
ального найма и договорам 
найма жилых помещений го-
сударственного и муници-
пального жилищного фонда 
и о нормативах потребления 
коммунальных услуг в Крас-
ноярске». 

Если вкратце,  власти го-
рода предлагают увеличить 
тариф на содержание и ре-
монт придомовых террито-
рий на 5,5% и тариф найма 
жилья увеличить на 6%.

И снова представители 
партии власти единогласно 
поддержали антинародные 
проекты. И разве мы, ком-
мунисты, могли проголосо-
вать за предложенное? Ведь 
содержание наших подъез-
дов и домов, мягко говоря, 
оставляет желать лучшего, 
и считаем, что дальше кор-
мить управляющие компа-
нии за счет жителей города 
просто недопустимо.

Игорь СОРОКИН, 
депутат Красноярского 

городского Совета, 
секретарь Краснояр-
ского горкома КПРФ.

Чтобы стало хуже?

поддержали это предложе-
ние, так как понимают, что и 
это повлечет увеличение цен 
на продукты питания, на ус-
луги парикмахерских и т.д.

О том, чьи интересы от-
ражают в горсовете депута-
ты, избранные от «Единой 
России», можно судить по 
голосованию за проект «Об 
утверждении размера пла-
ты за жилое помещение для 
нанимателей жилых поме-

Депутаты-единороссы голосуют за ухудшение жизни горожан

Комсомол

МИНУВШИЙ чет-
верг депутаты За-
к о н о д а т е л ь н о г о 
собрания откры-
ли новый сезон. На 

первое заседание третьей 
сессии было вынесено бо-
лее 50 вопросов. 

По традиции начали с ка-
дровых вопросов. Без про-
блем назначили команду ми-
ровых судей, которые будут 
вершить правосудие в горо-
дах и районах края.

Доброжелательно депута-
ты согласовали канди-
датуру Михаила Савчи-
на для назначения его 
на должность прокуро-
ра нашего края. Его био-
графия впечатляет: ка-
валер государственных 
наград, юридическую 
карьеру начинал и про-
шел становление в Си-
бири, в Омске. О мно-
гом говорит последняя 
должность: четыре года 
был прокурором Чечен-
ской Республики. Так 
что вопросов не было, только 
напутствия: «быть членом ко-
манды, работы много: народ 
стонет от беззакония!».

Пожалуй, несколько неу-
ютно чувствовал себя Сергей 
Пономаренко, кандидатура 
которого согласовывалась 
для назначения на должность 
первого заместителя губер-
натора – руководителя адми-
нистрации губернатора.

Депутаты высказали ряд 
претензий, которые, видимо, 
надо адресовать не конкрет-
но к С. А. Пономаренко, а к 
системе, которая сложилась 
во властных структурах края. 

При обсуждении кандида-
туры соискателя на высокий 
пост руководитель фракции 
КПРФ П. П. Медведев спра-
ведливо заметил, что главы 
некоторых городов и райо-
нов в кадровых вопросах ру-
ководствуются принципом: в 
какой партии человек состо-
ит. Кадровая политика стро-
ится неправильно, сделал 
вывод П. П. Медведев. Пред-
почтения при назначениях 
и перестановках отдаются 
единороссам. На этой почве 
и гонения случаются. Даже 
при назначении директоров 
школ учитывается партийная 

Всё согласовано
Сессия Законодательного собрания

принадлежность. Коммуни-
сты откликнулись на предло-
жение администрации сде-
лать предложения по кадро-
вому резерву. Но на этом все 
и кончилось. Кандидатура 
С. А. Пономаренко была ут-
верждена, но депутаты-ком-
мунисты за нее не голосова-
ли.

Важным пунктом повестки 
дня стал доклад Альбины Ко-
мович – уполномоченного по 
правам ребенка в Краснояр-
ском крае, в котором отраже-

ны острые социальные про-
блемы. В крае немало дела-
ется для того, чтобы меньше 
было детей, находящихся в 
социально опасном положе-
нии, детей-сирот. Тем не ме-
нее права маленьких граж-
дан реализуются не в полном 
объеме. 

В крае весьма трудно 
устроить ребенка в детский 
сад. 

Дети беззащитны: толь-
ко за год они в 3596 случа-
ях стали объектами престу-
плений. Почти половина из 
них направлена против жиз-
ни, здоровья, половой не-
прикосновенности детей. На 
учете в органах социальной 
защиты состоят 325 тыс. се-
мей, имеющих детей. Поч-
ти треть этих семей – малои-
мущие. В социально опасном 
положении находятся 3218 
семей, в которых растут 5826 
детей. По итогам обсужде-
ния доклада сессия приняла 
постановление.

Депутаты обсудили кор-
ректировку краевого бюд-
жета, по которой с 1 октября 
размер оплаты труда учи-
телей повышается на 20%, 
других педагогических ра-
ботников – на 30%, работни-

ков дошкольных учреждений, 
культуры и социального об-
служивания – на 6%.

Значительная часть по-
вестки дня была посвящена 
вопросам государственно-
го и муниципального строи-
тельства. Приняты меры по 
решению давно назревшей 
проблемы: на первое чте-
ние представлен краевой за-
кон «О государственной под-
держке северного оленевод-
ства в Красноярском крае». 
Будут внесены изменения в 

краевой закон о социаль-
ной поддержке граждан, 
проживающих на Таймы-
ре.

Депутаты утвердили 
приобретение в краевую 
собственность стадио-
на «Локомотив», который 
стал в тягость Россий-
ским железным дорогам. 
На эти цели будет вы-
делено 32 миллиона ру-
блей. Спортивная арена, 
расположенная в центре 
Красноярска, будет ис-

пользоваться футбольным 
клубом  «Енисей», регбий-
ным «Енисей-СТМ» и други-
ми спортивными учреждени-
ями края. 

Один из моментов сессии 
имел  широкий обществен-
ный интерес. Большим скан-
далом, как мы знаем,  закон-
чилась в Красноярске попыт-
ка внедрить модернизиро-
ванную систему оплаты за 
электроэнергию. От нас тре-
буют, чтобы мы передавали 
данные счетчика через Ин-
тернет, по электронной по-
чте или по многоканально-
му телефону. Попытки сде-
лать это обернулись сущим 
адом. Другая беда: у многих 
абонентов нет ни телефона, 
ни компьютера с доступом к 
Интернету. По этому поводу 
депутат фракции КПРФ В. Н. 
Севастьянов направил депу-
татский запрос (публикует-
ся на 2-й странице). 

Парламентарии заслуша-
ли информацию генерально-
го директора ОАО «Красно-
ярскэнергосбыт» Олега Дья-
ченко. Эта информация при-
нята к сведению, а депутаты 
уверены, что сомнительное 
нововведение долго не про-
живет. Дай-то бог!

Огласите весь список, пожалуйста!

МИНУВШИЙ
верг депутаты За-
к о н о д а т е л ь н о г о 
собрания откры-
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В КОНЦЕ
недели состоя-
лась внеочеред-
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ноярского город-
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Хроника

Â ìèíóâøóþ ñóááîòó â ðåñóðñíî-ìåòîäè÷åñêîì öåíòðå êðàåâîãî êî-
ìèòåòà ÊÏÐÔ ïðîøëî ïåðâîå â íîâîì ó÷åáíîì ãîäó çàíÿòèå.

Îòêðûë åãî ñåêðåòàðü êðàéêîìà ÊÏÐÔ ïî èäåîëîãèè À. Í. ÀÌÎÑÎÂ. Îí ïî-
çäðàâèë ñëóøàòåëåé ñ íà÷àëîì áîëüøîé ðàáîòû è ïîæåëàë óñïåõîâ. Ñîáðàâøèì-
ñÿ áûë ïðåäñòàâëåí ñáîðíèê ñòàòåé «Òàê ïîáåäèì!» â ïîìîùü îðãàíèçàòîðàì 
ïàðòèéíîé ó÷åáû è ñëóøàòåëÿì. Ýòîò ñáîðíèê âûïóùåí ðåñóðñíî-ìåòîäè÷åñêèì 
öåíòðîì ê íà÷àëó ó÷åáíîãî ãîäà. Ïåðâûé ñåêðåòàðü Êðàñíîÿðñêîãî ãîðîäñêîãî îò-
äåëåíèÿ ÊÏÐÔ Â. Í. ÑÅÐÃÅÅÂ ðàññêàçàë ñëóøàòåëÿì î ïåðâîî÷åðåäíûõ çàäà-
÷àõ, ñòîÿùèõ ïåðåä ïåðâè÷íûìè  îðãàíèçàöèÿìè ãîðîäà. Îáñòîÿòåëüíûé àíàëèç 
ñîöèàëüíî-ýêîíîìè÷åñêîé îáñòàíîâêè â ñòðàíå è êðàå ñäåëàë ÷ëåí íàó÷íî-ìåòî-
äè÷åñêîãî ñîâåòà ïðè  ðåñóðñíî-ìåòîäè÷åñêîì öåíòðå È. Ñ. ÁÎÐÒÍÈÊÎÂ. Îí 
æå ðàññêàçàë î çàäà÷àõ â íîâîì ó÷åáíîì ãîäó. Äèðåêòîð ðåñóðñíî-ìåòîäè÷åñêîãî 
öåíòðà Í. Á. ÊÎÍÄÐÀÒÜÅÂÀ îñòàíîâèëàñü íà ìåòîäè÷åñêîì îáåñïå÷åíèè ó÷åá-
íîãî ïðîöåññà, ïîä÷åðêíóâ, ÷òî äëÿ ïëîäîòâîðíîé ó÷åáû åñòü ìíîãî êàê ïå÷àòíî-
ãî ìàòåðèàëà, òàê è ïóáëèêàöèé íà èíòåðíåò-ðåñóðñàõ ÊÏÐÔ. Âåñü ýòîò áîãàòûé 
ìàòåðèàë íàäî ñ ïîëüçîé èñïîëüçîâàòü â ïðàêòè÷åñêîé ðàáîòå.

Íà ñëóøàòåëåé íåèçãëàäèìîå âïå÷àòëåíèå ïðîèçâåëî çà÷èòàííîå îòêðûòîå 
ïèñüìî âåòåðàíà áîåâûõ äåéñòâèé è âîåííîé ñëóæáû, ïîëêîâíèêà çàïàñà Ìèõàè-
ëà Øåíäàêîâà ïðåçèäåíòó Ïóòèíó. Ýòîò ïóáëèöèñòè÷åñêèé äîêóìåíò ïî îáëè÷è-
òåëüíîé ñèëå ìîæíî ñðàâíèòü ñ èçâåñòíûì ïðèãîâîðîì òðèáóíàëà Âèêòîðà Èëþ-
õèíà. Ïðàêòè÷åñêàÿ ÷àñòü ïåðâîãî çàíÿòèÿ çàâåðøèëàñü ïðîñìîòðîì è îáñóæäå-
íèåì íàøóìåâøåãî äîêóìåíòàëüíîãî ôèëüìà «Àíàòîìèÿ ïðîòåñòà-2», ïîêàçàííî-
ãî íå òàê äàâíî ïî êàíàëó ÍÒÂ.

Первое занятие В минувшую субботу 
прошла II отчетно-выбор-
ная конференция Красно-
ярского горкома ЛКСМ РФ.

Делегаты заслушали от-
четные доклады горкома и 
контрольно-ревизионной ко-
миссии, избрали новые со-
ставы руководящих органов 
горкома комсомола: горком 
из 15 членов и КРК из 3 чле-
нов. Все члены горкома из-
браны делегатами на III кра-
евую отчетно-выборную ком-
сомольскую конференцию.

На организационном пле-
нуме избрано бюро из семи  
членов, первым секретарем 
Красноярского горкома ком-
сомола избран Борис Телеш.
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В помощь агитатору, пропагандистуС ОВЕТСКИЙ Союз и 
РФ это два прин-
ципиально раз-
личных типа госу-
дарства: первое 

было социалистическим, 
второе получилось буржу-
азным, полукриминаль-
ным и олигархическим. 

У этих государств раз-
личные политические моде-
ли, экономические модели 
и идеологии. Будем анали-
зировать в основном только 
итоговые результаты, полу-
ченные за все 20 лет РФ. 

В первой части сосредо-
точимся на экономических 
достижениях в промышлен-
ности, сельском хозяйстве 
и экспорте сырья, а во вто-
рой части – на социальных 
достижениях. Заранее про-
сим извинения, что придёт-
ся привести много цифр, на-
званий предприятий и ссы-
лок на мнения специали-
стов. Всё это абсолютно 
необходимо в данной ста-
тье, для того чтобы сделать 
правильные и обоснованные 
выводы.

Суть режима  РФ
В 1991-1993 годах в РФ 

произошла регрессивная бур-
жуазно-криминальная рево-
люция. В стране установил-
ся режим, который за 20 лет 
в своём развитии прошёл не-
сколько стадий (бандитская, 
семибанкирщина, силовой 
олигархии, олигархо-чинов-
ничья). 

Основные черты 
режима РФ сейчас:

олигархический,
полуфеодальный,
полукриминальный,
социально несправедливый,
паразитарный,
экономически неэффективный,
сырьевого типа,
имитирующий демократию,
неолиберальный.

Рассмотрим подробнее 
такие черты режима, как па-
разитарность, экономиче-
ская неэффективность и сы-
рьевой характер. Проанали-
зируем позитивные и нега-
тивные достижения режима.

Информация 
о достижениях РФ
Получить данные из офи-

циальных источников сей-
час не так-то просто. Это 
при Cоветской власти мож-

но было в любом книжном 
магазине купить статисти-
ческие ежегодники, а в ма-
териалах съездов Комму-
нистической партии всег-
да были итоговые таблицы с 
данными о развитии страны 
за пятилетку с абсолютными 
показателями. 

Сейчас же принято приво-
дить минимум цифр, без аб-
солютных показателей, без 
таблиц. Отчитываются, в ос-
новном, макропараметрами: 
величина ВВП, прирост ВВП, 
инфляция и т.д. Лживость 
этих показателей видна не-
вооружённым глазом. Даже 
бывший глава Росстата В. 
Симчера, сказал в сердцах 
что-то вроде: ухожу, так как 
надоело врать. Но тем не ме-
нее постараемся нарисовать 
общую картину.

Режим больше преуспел в 
процессах разрушения.

Уничтожены за 20 лет
АЗЛК «Москвич» (1930-
2010). 
Московский станкостро-
ительный завод «Красный 
пролетарий» (1857-2010).
Московский станкострои-
тельный завод им. Орджони-
кидзе (1932-2007).
Завод «Динамо» (1897-
2009), был одним из крупней-
ших электромашинострои-
тельных предприятий в мире.
Рязанский станкострои-
тельный завод (1949-2008).
Липецкий завод точно-
го литья «Центролит» (1963-
2009).
Красноярский завод «Сибэ-
лектросталь» (1952-2008).
Кронштадтский морской 
завод (1858-2005). Крупней-
шее судоремонтное пред-

приятие ВМФ.
Петрозаводский судо-
строительный завод «Аван-
гард» (1939-2010).
Владивостокский судоре-
монтный Дальзавод (1895-
2009).
Курское ОАО «Счетмаш» 
(1948-2009).
Орловский завод управля-
ющих вычислительных ма-
шин (1968-2006).
Павловский инструмен-
тальный завод (1820-2011).
Московский МТЗ «Рубин» 
(1932-2003).
Владимирский завод теле-
визоров (1957-1996).
Иркутский завод радио-
приемников (1945-2007).
Липецкий тракторный за-
вод (1943-2009).
Алтайский тракторный за-
вод (1942-2010).
Бердский радиозавод ПО 
«Вега» (1946-1999).
Оренбургский завод элек-
троники (1943-2009).
Томский приборный завод 
(1961-2007).
Ульяновский радиолампо-
вый завод (1959-2003).
Дальневосточный радио-
завод (1993-2009).
Саратовский авиационный 
завод (1931-2010).
Омский завод транс-
портного машиностроения 
(1896-2009).
Челябинский часовой за-
вод «Молния» (1947-2009).

Обратите внимание на 
дату гибели заводов: у боль-
шинства из них эта дата при-
ходится на путинский пери-
од. Теперь посмотрим, на-
сколько преуспели оставши-
еся в живых после реформ 
промышленность и сельское 
хозяйство РФ. 

Промышленность РФ 
(в 2011 году по сравнению 
с РСФСР в 1990 г.)
Электроэнергия –  97%
Уголь – 84,6%
Нефть –  98%
Газ – 104,4%
Ткани х/б –  21,8%
Ткани шерстяные – 3%
Трикотаж –  16,6%
Пальто –  40,8%
Обувь –  27,7%
Пиломатериалы – 32,9%
Удобрения –  116,2%
Кирпич –  39,1%
Цемент –  66,8%
Железобетон –  28,8%
Сталь –  75,6%
Прокат –  92,9%
Турбины –  53,6%
Краны –  3,6%
Экскаваторы – 6,5%
Тракторы –  5,7%
Комбайны –  9,4%
Станки –  3,4%
Холодильники –  107,1%
Пылесосы  –  4,8%
Стир. машины –  55,5%
Телевизоры –  100%
Троллейбусы –  10,2%
Грузовики –  28,2%
Легковые  –  154,1%
Автобусы –  67,7%

Объёмы выпуска 50 ос-
новных видов промыш-
ленной продукции РФ:
в 44 не достигнут уро-

вень РСФСР 1990 г., и в 25 из 
них он менее 50%,
только в шести видах 

продукции выпуск достиг 
уровня РСФСР 1990 г.

В катастрофическом со-
стоянии находится электрон-
ная промышленность, не 
лучше обстоят дела в фарма-
цевтической промышленно-
сти, которая сейчас обеспе-
чивает всего 15% потребно-
сти лекарств.

Достижения в авиации
Одно из «достижений» 

режима – это практически 
уничтоженная российская 
гражданская авиация. Оте-
чественных самолётов почти 
не осталось, пассажиров пе-
ревозят на старых иностран-

ных самолётах.
За 2010 год на десяти по-

луразрушенных заводах уда-
лось собрать 8 самолётов, а 
в 2011 году 8 разбились.

В советское время на 15 
заводах выпускали 1500 са-
молётов и вертолётов в год! 
И на Б. Ельцина это «дости-
жение» полностью свалить 
нельзя, так как в 1999 году 
и заводы ещё были в нор-
мальном состоянии, и рабо-
чие были, и инженеры. Надо 
было просто правильно ор-
ганизовать работу. Не сде-
лали. Это – преступление.

Достижения в космосе
за последние 12 лет

В марте 2001 года за-
топлена космическая стан-
ция «Мир».
В декабре 2010 года 

сразу три спутника систе-
мы «ГЛОНАСС» не выведены 
на орбиту, затонули в океа-
не (ГЛОНАСС – разработка 
СССР).
В феврале 2011 г. не 

вышел на связь геодезиче-
ский космический аппарат 
военного назначения «Гео-
ИК-2».
В августе 2011 г. по-

теряны телекоммуникаци-
онный аппарат «Экспресс-
АМ4» и грузовой корабль 
«Прогресс». 
В ноябре 2011 г. неу-

дача с «Фобос-Грунт».  
В декабре 2011 г. по-

терян спутник «Меридиан». 
В августе 2012 г. не-

удача с двумя спутника-
ми связи «Экспресс-МД2» и 
Telkom 3.

Отрасль находится в кри-
зисе и требует кардиналь-
ной модернизации и жестких 
кадровых мер. Необходимо 
набраться мужества и при-
знать, что РФ уже 20 лет по-
сле регрессивной революции 
находится в системном кри-
зисе, деградация идёт поч-

ти во всех сферах и отраслях 
– промышленности, авиации, 
космической отрасли, науке, 
ВПК, машиностроении, сель-
ском хозяйстве и т.д.

Выдуманные 
достижения РФ

В. В. Путин, 2012 г.: «За 
последние четыре года в 
России построено и открыто 
более 2 тысяч новых заводов 
и производств, в том числе в 
таких отраслях, как фарма-
цевтика, IT- и нанотехноло-
гии, промышленность стро-
ительных материалов, лесо-
переработка». 

Никакого официально-
го списка этих 2 тысяч за-
водов нет. Эта цифра либо 
взята «с потолка», посмотре-
ли на советские пятилетки и 
написали, либо речь идёт о 
каких-то мелких предприя-
тиях – цехах по отвёрточной 
сборке, цехах по расфасовке 
и таблетированию импорт-
ной фармацевтической суб-
станции (85% лекарств в РФ 
– импортные), цехах по изго-
товлению кирпича, лесопил-
ках и т.п. Российские IT- и на-
нотехнологии – это почти на 
100% чубайсовская профа-
нация.

Н. В. Коломейцев, де-
путат фракции КПРФ Гос-
думы: «Доклад Путина –  не-
обоснованное хвастовство. 
12 лет у власти, а не владеет 
реальностью. Упомянул о 2 
тысячах новых производств. 
Каких? Линии по производ-
ству таблеток и отвёрточная 
сборка? Не сказал, что за 
годы «реформ» уничтожены 
тысячи производств легкой 
промышленности, машино-
строения. Структура экспор-
та чисто колониальная – сы-
рьё, металлы. Ввозим поч-
ти все товары, одного про-
довольствия сейчас завозим 
на $39 млрд.».

В прошлом номере мы опубликовали материал «Ве-
ликие пятилетки», который убедительно – на цифрах 
и фактах показал достижения советского строя. Все 
познаётся в сравнении. Те, кто чернит советское про-
шлое, смущаются, когда их просят назвать достижения 
ельцинско-путинско-медведевской России. Публикуе-
мый ниже материал – это история путинских «пятиле-
ток».

ЗА ПОБЕДУ!

РЕДСЕДАТЕЛЬ ЦК 
КПРФ Геннадий 
Зюганов встре-
тился в Москве с 
молодыми руко-
водителями рос-

сийской Компартии и ком-
сомола. В мероприятии 
также приняли участие се-
кретарь ЦК КПРФ, член 
Президиума Дмитрий Но-
виков и лидер российских 
комсомольцев, секретарь 
ЦК КПРФ Юрий Афонин.

Состоялся обстоятельный 
разговор лидера российских 
коммунистов с представите-
лями молодого поколения 
партии и комсомола. 

По мнению Г. А.  Зюгано-
ва, в партии должны раз-
умно сочетаться мудрость, 
зрелость и молодой задор. 
«Какой бы шикарный лес ни 
был, без подлеска он погиб-
нет», – образно заметил Ген-
надий Андреевич.

Только партия, в которой 
уделяют должное внимание 
преемственности поколе-
ний, имеет шансы на успех. 
В последние годы ощущает-
ся значительное омоложе-
ние партийных рядов, в том 
числе руководящих органов. 
ЦК КПРФ уделяет этому зна-
чительное внимание. В тех 
региональных организациях, 
где партийное руководство 
умеет поддержать смелые 
начинания молодых комму-
нистов, рождаются интерес-
ные проекты.

Об этом рассказали мо-

ДИВНОГОРСКЕ прошел второй 
турнир по мини-футболу, посвя-
щённый началу нового учебно-
го года. Спортсмены боролись 
за призы комсомола в спортзале 
школы № 2. 

Открыли соревнования депутаты город-
ского Совета Дивногорска от фракции КПРФ 
Саттаров Н. С. и Демишкевич В. В. Они по-
желали участникам удачи и честной борьбы. 
В соревнованиях учавствовали пять команд 
по 8 человек в каждой: это «Штурм» (Див-
ногорск), «Зенит», «Феникс», «Штурм-2» и 
«Рассвет». В ходе упорных баталий опреде-
лились три лидера, занявших почётные при-
зовые места: первое место заняла коман-
да «Феникс», второе завоевала  команда 
«Штурм», а третье место досталось коман-
де «Рассвет».

Благодаря финансово-организацион-
ной поддержке местного отделения КПРФ и 
ЛКСМ РФ, а также Красноярского краевого 
комитета ЛКСМ РФ победителю и призерам 

лодые коммунисты и ком-
сомольцы. Это применение 
нетрадиционных форм про-
паганды (в том числе элек-
тронных средств) в избира-
тельных кампаниях, органи-
зация спортивных турниров 
и соревнований под симво-
ликой КПРФ, фестивалей 
КВН, независимых студен-
ческих профсоюзов и моло-
дежных парламентов и дру-
гие интересные проекты.

Большое внимание на 
встрече было уделено орга-
низации партийной учебы в 
школах молодых коммуни-
стов и комсомольских лаге-
рях. В конце встречи Пред-
седатель ЦК КПРФ Геннадий 
Зюганов поручил Д. Г. Нови-
кову и Ю. В.  Афонину обоб-
щить все предложения и за-
мечания и сделать сообще-
ние на заседании Секретари-
ата ЦК КПРФ.

Во встрече принимали 
участие молодые руководи-
тели российской Компар-
тии и региональных отделе-
ний комсомола Х. А. Аитов 
(Астраханская область), А. 

Р. Александров (Тамбовская 
область), А. А. Байбикова 
(Белгородская область), М. 
В. Буланов (Нижегородская 
область), А. М.  Гибатди-
нов (Ульяновская область), 
А. Н. Долгачев (Приморский 
край), К. В. Иванов (Новго-
родская область), Е. С. Ива-
ненко (Волгоградская об-
ласть), А. Н. Ивачев (Сверд-
ловская область), В. П. Иса-
ков (Тульская область), Н. 
Н. Кистанова (г. Москва), В. 
В. Обуховский (г. Москва), 
А. А. Протасов (Волгоград-
ская область), Е. М. Рубан (г. 
Москва), Ш. Р. Хабибуллин 
(Владимирская область), Д. 
О. Филяев (Пензенская об-
ласть).

Красноярскую краевую 
комсомольскую организа-
цию на встрече представ-
лял лидер комсомольцев 
Роман Тамоев. 

Он вручил Геннадию Ан-
дреевичу фирменную спор-
тивную майку с надписью 
«Красноярск».

   Пресс-служба 
ЦК КПРФ. 

С новыми победами – в новый учебный год! 

Тёплая 
и полезная
встреча

Пресс-служба
краевого отделения, тел. 229-66-84

РЕДСЕДАТЕЛЬ
КПРФ Геннадий 
Зюганов встре-
тился в Москве с 
молодыми руко-
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ДИВНОГОРСКЕ
турнир по мини-футболу, посвя-
щённый началу нового учебно-
го года. Спортсмены боролись 
за призы комсомола в спортзале 

В

У ЧТО, ДРУЗЬЯ, ещё 
одно мероприятие мож-
но считать успешно 
пройденным. В Rock 
Jazz Cafe состоялась ве-

черинка под названием «Хип-Хоп 
и все!», организатором которой 
явилась промогруппа «Макароны» 
(Сергей Макаров, Ксения Бакс и 
Саша Квайт Войс). 

Главными лозунгами этого ве-
чера, плавно перетекшего в ночь, 
стали слова: «Улыбайся!», «Дви-
гайся!» и «Твори!». Конечно, мы 
не обошлись без помощи наших 
друзей, да и просто добрых лю-
дей, которые стоят на стороне 
развития молодёжи. Благодарны 
ребятам, которые были с нами от 
начала и до конца: Александр Да-
ровских и Мc Тungus (ведущие), 
замечательному диджею Dj Alex 
Drev и звукооператору, и, конечно 
же, нашим многоуважаемым пар-
тнёрам и спонсорам, без которых это 
мероприятие не состоялось:  Hip-Hop 
Box (ул. Карла Маркса, 102а), магазин 
«Небо» (пр. Мира, 81), М.видео, Крас-
ноярское краевое отделение комсомо-
ла, группа «RAPMOBILE».

В магазинах усиленно вели прода-
жу билетов на мероприятие, а коман-
да «RAPMOBILE» на своём излюблен-
ном месте – Театральной площади (там 
они собираются каждый вечер) давала 
выступления и озвучивала наше меро-
приятие.

Ну и непосредственно спасибо это-
му классному заведению Rock Jazz 
Cafe, что выдержало такую большую 
порцию хип-хопа.

Эта вечеринка, несмотря на то, что 
было воскресенье, собрала около 130 
человек разных направлений данной 
культуры и изначально должна была не-
сти показательный характер, чтобы они 
почувствовали уровень, выбрали что-
то своё и начали активно развиваться 

в творчестве. Нашим спецгостям было 
что представить публике, чем они и 
срывали шквал непрерывных аплодис-
ментов. На сцене выступали: в сфере 
рэп –  «ЩасDoit», «Саша Квайт Войс», 
«Ellephantom Creek», «Дать Джазу Ма-
стаз», «Енисейский тракт», «UnderBeat».

Битбокс представляли Паша Ситни-
ков, Платон «Лунный свет», «Квадрат и 
Шустрый» (Бифстейкъ).

В танцах были: «Курага Family», Макс 
Зубанов «RAPMOBILE», Серега Тунгусс 
«RAPMOBILE».

А еще организаторы приготовили 
очень приятный бонус – «Свободный 
микрофон». Все желающие без исклю-
чения могли записаться и выступить 
после основной части, прочитав пару 
треков. Победителя определяла публи-
ка своими криками, топаньем, визга-
ми и аплодисментами. Таким образом, 
после долгого колебания мы вручили 
главный приз команде «PLAY TON» – это 
микрофон от наших дорогих спонсоров 
из ЛКСМ РФ. Ребята получили позитив-

ные эмоции, организаторы, уставшие, 
но довольные, заканчивали вечер. И на-
последок всем участникам «Свободно-
го микрофона» подарили сумки, так же 
от нашего генерального спонсора – Ле-
нинского комсомола.

Заключительными номерами в про-
грамме были фристайл (Александр Да-
ровских, Саша Шкет и NIGGAREX). Та-
кой словесной битвы зрители не виде-
ли года два уж точно. А еще – синтез му-
зыкальных направлений (хип-хоп плюс 
этноинструменты).

Все участники со всех сторон оста-
лись довольны проведённым време-
нем. А от «Макарон» хотелось бы доба-
вить, что это не последняя наша вече-
ринка, это лишь первый шаг на пути к 
развитию хип-хопа у нас в городе. Мы 
будем продолжать радовать вас таки-
ми событиями и экспериментировать в 
различных направлениях.     

Фото и текст КСЮ БАКС.

Вечеринка в Rock Jazz Cafe
У ЧТО, ДРУЗЬЯ
одно мероприятие мож-
но считать успешно 
пройденным. В Rock 
Jazz Cafe состоялась ве-
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«Достижения» Путина

игр были вручены памятные награды – ме-
дали, грамоты, мини-футбольные мячи. Не 
остались без внимания две команды, не по-
павшие в призеры: юным футболистам были 
вручены сладкие призы. 

Награждали команды Тамоев Роман – 
первый секретарь краевого комитета ЛКСМ 
РФ, Саттаров Николай – депутат городско-
го Совета от фракции КПРФ, и первый се-
кретарь Дивногорского отделения ЛКСМ РФ 
Беспалов Артём. 

Организаторы поблагодарили все коман-
ды за участие в турнире и пообещали, что на 
следующем, третьем по счету, турнире бу-
дет учрежден переходящий кубок победи-
теля. Благодарим за активное участие и по-
мощь в проведении соревнований тренера и 
главного судью игр Чечулина Максима Сер-
геевича и директора школы № 2 Дивногор-
ска Ерошкину Ирину Юрьевну.

Пресс-служба 
краевого отделения ЛКСМ РФ.

Ещё больше информации о жизни краевой комсомольской 
организации вы найдете на сайте yavkomsomole.ru

АШ ЮБИЛЯР родился в Кировской области, 
а свою трудовую деятельность начал после 
окончания Уральского политехнического 
института,  технологом в прокатном произ-
водстве на Каменск-Уральском металлур-

гическом заводе. В то время все металлургические 
предприятия по выпуску алюминиевого проката из 
алюминиевых сплавов относились к авиационной 
промышленности.

Пройдя путь от рядового технолога до заместителя на-
чальника прокатного цеха по технической части и прора-
ботав два года на руководящих должностях в партийных 
организациях города, Геннадий Тимофеевич по пригла-
шению руководства предприятия приехал на Краснояр-
ский металлургический завод.

Все эти годы Геннадий Тимофеевич возглавлял про-
катный цех, умело руководил его коллективом как в ре-
шении технических вопросов,  так и в организации быта 
людей. Он был принципиальным, исполнительным и обя-
зательным человеком. Его как специалиста неоднократ-
но приглашали на работу для оказания помощи в реше-
нии технических вопросов по прокатному производству, 
и он успешно справлялся.

Пожелаем Геннадию Тимофеевичу здоровья, благопо-
лучия, успешного воспитания внуков и правнуков и дол-
гих лет плодотворной жизни.

После августа 1991 года мы узнали ещё одну черту ха-
рактера Геннадия Тимофеевич – мужество. Оно прояви-
лось в том, что Геннадий Тимофеевич понимал: только 
при Советской власти можно построить листопрокатный 
комплекс, а это дело его жизни. Поэтому он восстановил-
ся в КПРФ и все эти годы активно участвовал в партийной 
жизни района, города и Красноярского края. Время пока-
зало: он оказался прав.

Коммунисты первички с восхищением вспоминают, 
как упорно Геннадий Тимофеевич сражался в судах не-
сколько лет с жилищной компанией против увеличения 
коммунальных тарифов, против ограбления краснояр-
цев. Честность, деловые качества и принципиальность 
нашего юбиляра не имеют границ, за что он пользуется 
достойным уважением своих товарищей.

Геннадию Тимофеевичу не чужды добрые человече-
ские качества: он любящий папа, дедушка и прадедуш-
ка. Он заядлый дачник и, несмотря на возраст, трудолю-
бив. Любит  читать исторические книги, смотреть исто-
рические фильмы, а больше всего его увлекает сбор гри-
бов – и тут ему нет равных, он сам их готовит. Особенно 
ценит белый гриб.

Геннадий Тимофеевич, когда-то великий писатель 
Максим Горький сказал замечательные слова: «Человек 
– это звучит гордо!». Они в полной мере относятся к Вам!

Коммунисты Советского района и Красноярска от всей 
души поздравляют Вас с замечательным юбилеем, жела-
ют здоровья, благополучия, любви родных и близких.

Анатолий АРУТЮНЯН, 
заместитель председателя  совета секретарей 

первичных отделений КПРФ Советского района.

75-летие 
отметил Геннадий 

Тимофеевич 
Шиврин

АШ ЮБИЛЯР
а свою трудовую деятельность начал после 
окончания Уральского политехнического 
института,  технологом в прокатном произ-
водстве на Каменск-Уральском металлур-
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75-летие 
отметил Геннадий 

Тимофеевич 
Шиврин

Наши юбиляры

Документы

Председателю 
Законодательного 

собрания
А. В. Уссу.

Уважаемый Александр 
Викторович!

По имеющейся инфор-
мации, и прежде всего от 
населения, новый поря-
док расчета за электроэ-
нергию, введенный ОАО 
«Энергосбыт», приводит 
к дополнительным техно-
логическим и организа-
ционным сложностям для 
потребителей, вводит из-
лишне бюрократические 
процедуры и, безусловно, 
удорожает саму по себе 
систему учета платежей 
населения.

Ситуация сентября по-
казала, что большинству 
жителей Красноярска 
практически невозмож-
но было в установленные 
дни, 23-25 сентября, до-
звониться до операторов 
ОАО «Энергосбыт», чтобы 
передать показания сво-
его счетчика потребля-
емой энергии. Досужие 
рассуждения о возмож-
ности использования Ин-
тернета мало пригодны, 
если иметь в виду, что Ин-
тернетом пользуются да-
леко не все. В самом худ-
шем положении окажется 
наименее обеспеченная 
часть населения, особен-
но сельского.

Совершенно непонятна 
аргументация нововведе-
ния, поскольку, как и пре-
жде, достоверность пере-
данной информации бу-
дет устанавливаться еже-
квартальной проверкой 
счетчиков.

Все иные предложен-
ные процедуры создают 
дополнительные расхо-
ды, за которые будет рас-
плачиваться потребитель.

Полагаю, что вопрос 
необходимо рассмотреть 
на сессии Законодатель-
ного собрания 11 октября, 
предложить с основной 
информацией выступить 
генеральному директо-
ру ОАО «Красноярскэнер-
госбыт» Дьяченко О. В. 
(вопрос согласован).

Кстати, это уже четвер-
тая реорганизация систе-
мы оплаты населением 
потребляемой электроэ-
нергии. Похоже, что пер-
манентные реформации 
становятся самоцелью.

Итогом рассмотрения 
вопроса на сессии Зако-
нодательного собрания 
могло бы быть поруче-
ние правительству Крас-
ноярского края изучить 
возникшую проблему со-
вместно с коллегами дру-
гих субъектов Федерации 
и внести соответствую-
щие предложения в пра-
вительство РФ или пол-
номочному представите-
лю президента РФ по Си-
бирскому федеральному 
округу.

В. Н. СЕВАСТЬЯНОВ,
депутат 

Законодательного собрания.

Такие
реформы
не нужны
О ситуации с новой си-

стемой оплаты счетов за 
электроэнергию.
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Есть и такая партия!

Окончание
 на 4-й стр.  

Реальные достижения
Сказать, что за все 20 лет 

вообще не было никаких ре-
альных технических дости-
жений, было бы неверно. К 
таким достижениям можно 
отнести:
Первую очередь нефте-

провода Восточная Сибирь – 
Тихий океан. Теперь россий-
ская нефть перекачивается 
не только на Запад, но и на 
Восток.
Добычу нефти и газа в 

море у берегов Сахалина по 
договорам о разделе про-
дукции. Почти всё – на экс-
порт.
Газопровод на Сахали-

не, с севера на юг к заводу 
по сжижению газа.
Построен завод по сжи-

жению природного газа на 
Сахалине для отправки его 
по морю зарубежным потре-
бителям.
Подводный газопровод 

«Северный поток», увеличи-
вающий экспорт газа в Ев-
ропу.
Строительство газо-

провода «Южный поток» для 
увеличения экспорта газа.
Построен нефтеналив-

ной терминал в Приморске, 
который В. Путин открыл в 
2001 году, терминал увели-
чивает экспорт нефти.
Достройка Бурейской 

ГЭС. Это советский проект 
1982 года, стройка начата в 
1984 году, в 1990-2000 годах 
строительство практически 
не велось, в 2003 году был 
символический пуск станции 
В. Путиным (рекламная ак-
ция), в 2007 введен в строй 
последний, шестой, гидроа-
грегат. Сдача станции в по-
стоянную эксплуатацию за-
планирована на 2013 год. 
Итого: чтобы построить 
(достроить) одну электро-
станцию, РФ потребова-
лось «всего» 20 лет (смотри 
советские пятилетки). Элек-
троэнергия будет, в основ-
ном, отправляться в Китай.

Ижорский трубный за-
вод, строительство завер-
шено в 2006 году, персонал 
всего 1230 человек. Изго-
тавливает трубы большого 
диаметра для нефтегазовых 
проектов. В открытии прини-
мал участие В. Путин.
Иномарки россий-

ской сборки. Это отвёрточ-
ное производство автомо-
билей «БМВ» в Калинингра-
де, «Форд» во Всеволожске, 
«Пежо» и «Ситроен» в Калу-
ге, «Хюндай» в Таганроге и 
т.д. В 2010 году количество 
проданных иномарок рос-
сийской сборки превысило 
количество импортирован-
ных иномарок.
Иностранная сельско-

хозяйственная техника рос-
сийской сборки. Например, 
отвёрточное производство 
зерновых комбайнов фирм 
«Гомсельмаш» (Беларусь), 
Клаас, Джон Дир и др.
Торговые сети по про-

даже продовольствия и то-
варов (в основном импорт-
ных).

Все эти достижения, од-
нако, не являются однознач-
но положительными, так 
как одни увеличивают объ-
ёмы экспорта невосполни-
мых ресурсов и работают на 
дальнейшее превращение 
России в сырьевую колонию. 
А другие – отвёрточные про-
изводства и иностранные 
торговые сети, превращают 
страну в рынок сбыта ино-
странных товаров. Все эти 
новые стройки типичны для 
сырьевой колонии. Возника-
ет вопрос: пойдут ли они на 
пользу народу? Сомнитель-
но. Ведь за последние 20 лет 
сырья продано на трилли-
оны долларов, на эти сред-
ства можно было бы уже дав-
но полностью модернизиро-
вать промышленность, по-
строить новые полноценные 
высокотехнологичные пред-
приятия, обновить ЖКХ... 
Ничего этого не сделано.

Аграрный сектор РФ
Число работающих на 

селе – 1,17 млн. человек (за 
20 лет сократилось в 5 раз).
Безработных на селе – 

более 5 млн. человек (их не 
учитывают, т.к. они имеют 
подсобные хозяйства).
20 лет назад Россия на-

считывала 48 тысяч крупных 
коллективных хозяйств на 
селе. Сегодня их количество 
сократилось впятеро, 30% 
из них убыточны.
Страна вернулась к 

мелкотоварному производ-
ству и натуральному хозяй-
ству с преобладанием руч-
ного труда.
Сегодня более 50% 

продуктов животноводства 
и 90% овощей производится 
в личных подворьях. На сме-
ну машинам пришел ручной 
труд. 
По производительности 

труда страна в 8 раз отстаёт 
от уровня ЕС.
Выращенную продук-

цию у частника за бесценок 
скупают диаспоры перекуп-
щиков. Потребсоюзов дав-
но нет.
Закрыто 15 600 клубов, 

4300 библиотек, 22 тысячи 
детсадов, 14 тысяч школ.

Деградация и вымирание. 
Исчезло 20 тысяч деревень, 
осталось 47 тысяч деревень, 
во многих из которых нищен-
ское существование влачат 
несколько доживающих свой 
век стариков.
Производство 
сельхозтехники в РФ 
(в 2010 году по сравнению 
с РСФСР в 1990 г.)
тракторы – 4%
сеялки –14%
комбайны зерновые – 7%
кормоубочные – 5%
Поголовье скота в РФ
(в 2010 году по сравнению 
с РСФСР в 1990 г.)
коров – 46%
свиней – 45%
овец – 37%

Производство 
продовольствия в РФ 
(в 2010 году по сравнению 
с РСФСР в 1990 г.)
говядина – 40%
свинина – 67%
молоко – 57%
яйцо – 86%

ЗЕМЛЯ
из 117 млн. га пашни 

уже заросли мелколесьем 41 
млн. га (35%);
земли сильно истоще-

ны, так как много лет исполь-
зуются без удобрений (удо-
брения для российских кре-
стьян очень дорогие, и ос-
новная масса удобрений 
отправляется на экспорт).

Экспорт 
продовольствия
из РФ
В. В. Путин постоянно го-

ворит об успехах сельского 
хозяйства и в качестве до-
казательства приводит тот 
факт, что ранее СССР заку-
пал зерно, а сейчас РФ его 
экспортирует. В чём же здесь 
дело? А дело в том, что зерно 
потребляют как люди, так и 
животные. То есть зерно ча-
стично идёт на корм скоту, 
при наличии в стране живот-
новодства, естественно. 

Считается, что в стране 
надо иметь не менее 1 тонны 
зерна на человека в год. Это 
уже с учётом расходов на жи-
вотноводство, и тогда избы-
ток можно продавать. Вот 
мировая статистика о произ-
водстве зерна в мире на че-
ловека в год (в тоннах):

США  – 1,4
Канада – 1,7
Франция  – 1,1
Беларусь  – 0,9
Россия  – 0,65
То, что РФ, производя мало 

зерна (70-90 млн. тонн, а надо 
140) и меньше, чем произво-
дили в РСФСР, ухитряется 
ещё и продавать зерно (по 10-
20 млн. тонн), говорит только 
об одном: в стране почти пол-
ностью уничтожено живот-

новодство. Это достижение? 
Для врагов России – да.

Вот цифры и факты.
В СССР вылавливалось 

до 12 млн. тонн рыбы в год, 
и 80% ее шло на внутренний 
рынок. Сегодня РФ вылав-
ливает лишь 3,2 млн. тонн, и 
1,5 млн. из них отправляется 
на экспорт. 
Отраслевая наука прак-

тически разрушена. Из 70 
научных организаций не 
осталось ни одной.
В 1990 году в СССР про-

изводилось 214 тысяч трак-
торов и 65 тысяч комбайнов. 
Сейчас в РФ – 8 и 7 тысяч со-
ответственно.

Из 21 млн. коров в России 
осталось менее 7 млн. Все 
эти годы шло политическое 
убийство крестьянства как 
основы российского народа.

Достижения РФ 
в экспорте
Место в мире по добыче 

и производству:
ПЕРВОЕ – газа,
ПЕРВОЕ – платины,
ПЕРВОЕ – никеля,
ПЕРВОЕ – алюминия,
ПЕРВОЕ – стали,
ПЕРВОЕ – алмазов,
ПЕРВОЕ – азотных удобре-

ний,
ВТОРОЕ –  фосфорных удо-

брений,
ВТОРОЕ  –  круглого леса,
ТРЕТЬЕ  –  металлопроката.
Видно, что РФ уже пре-

вратилась в сырьевую коло-
нию мирового уровня.

Выводы

ПЕРВЫЙ. В 1991-1993 
годах в РФ произошла бур-
жуазно-криминальная рево-
люция и началась быстрая 
деградация во всех сферах: 
промышленности, сельского 
хозяйства, образования, ар-
мии, культуры, науки, здра-
воохранения, морали.

ВТОРОЙ. Буржуазно-кри-
минальная революция была 
регрессивной. Это вид-
но хотя бы потому, что за 20 
лет РФ так и не смогла вый-
ти даже на уровень РСФСР 
1990 года, и она не имеет ни-
каких шансов при существу-
ющем режиме это сделать в 
ближайшем будущем.

ТРЕТИЙ. После прива-
тизации и реформ ни одна 
из промышленных отрас-
лей – нефть, газ, металлур-
гия, энергетика, химия, ма-
шиностроение, сельское хо-
зяйство, лёгкая промышлен-
ность – не стала работать 
эффективнее. Почти полно-
стью уничтожены отрасли: 
гражданское авиастроение, 
судостроение, приборо-
строение, электроника, ма-
шиностроение.

ЧЕТВЁРТЫЙ. За 20 лет 
уничтожено почти 2/3 про-
мышленного потенциала 
России. Уничтожены тыся-
чи крупных промышленных 
производств. Те немногие 
новые построенные про-
мышленные объекты и на со-
тую долю не компенсируют 
потери, и, более того, они 
работают на дальнейшее 
превращение России в сы-
рьевую колонию.

ПЯТЫЙ. За годы реформ 
объемы сельскохозяйствен-
ного производства снизи-
лись в 2 раза. Страна поте-
ряла продовольственную не-
зависимость и сегодня за-
купает почти 50% продуктов 
питания. В катастрофиче-
ском состоянии находится 
сельскохозяйственное ма-
шиностроение.

ШЕСТОЙ. После декол-
лективизации положение в 
селе стало критическим: нет 
людей, нет работы, нет тех-
ники. Земля, которую обра-
батывали сотни лет, за 20 
лет на 35% заросла мелко-
лесьем.

СЕДЬМОЙ. РФ фактиче-
ски превратилась в мировую 
сырьевую колонию, и власть 
продолжает наращивать 
экспорт сырья и распродажу 
активов. Если эту преступ-
ную деятельность не оста-
новить в ближайшие годы, то 
через 15-20 лет страна ока-
жется без ресурсов и с де-
градированным населени-
ем.

Сергей ШЕВЧЕНКО.
Источник: forum-msk.org
http://www.newsland.ru/
news/detail/id/1046484/

У власти женское лицо
Люди советской эпохи. К 95-й годовщине Великого Октября

В помощь агитатору, пропагандисту

О «Справедливой 
России»

по справедливости
История создания
Задумана и создана задолго до 28 октября 2006 года 

по заданию Кремля из карманных околокремлевских 
партий –  «Родина» (главный архитектор проекта – сын 
одного из прорабов горбачевской перестройки Марат 
Гельман), Российской партии пенсионеров (Уральская 
олигархическая группировка) и Российской партии жиз-
ни (вклад питерских из Кремля в поддержку Сергея Ми-
ронова). Руководство партии собрано с бору по сосен-
ке из числа бывших депутатов, исключенных из КПРФ, 
остатков питерского клана, не уместившихся в составе 
руководства «Единой России», вышедших в тираж спор-
тсменов, деятелей культуры, бывших соратников олигар-
ха Ходорковского. Характерно, что из прежней «Родины» 
в состав «Справедливой России» не попали: С. Глазьев, 
А. Рогозин, А. Крутов, Н. Леонов, Н. Нарочницкая и дру-
гие «неудобные» Кремлю депутаты. Зато в ней оказалась 
сменившая три партии Елена Драпеко.

Цель партии
«Отбирать» у КПРФ в избирательных кампаниях раз-

ных уровней определенную часть голосов избирателей. 
Не позволить коммунистам победить «Единую Россию». 
Создать дополнительный запас прочности «партии вла-
сти» в довесок к массовой фальсификации результатов 
голосования со стороны Кремля. В основу технологии 
действий партии «Справедливая Россия» легла разра-
ботка царской охранки, известная каждому российскому 
школьнику под названием «зубатовщина». 

Главное в ней – подмена декларируемых целей реаль-
но противоположными действиями на практике (эффект 
двуликого Януса). Создание управляемой властью оппо-
зиции. Дальнейшая раскрутка партий-обманок, главной 
из которых на сегодня является «Справедливая Россия». 
Зачастую на роль привлекательных лидеров избиратель-
ных списков от партии, призванных привлечь симпатии 
избирателей, привлекаются известные актеры. В част-
ности Народная артистка России Р. В. Маркова, которая 
зачастую вынуждена возглавлять избирательные спи-
ски «Справедливой России» одновременно в нескольких 
российских регионах. Что делать? Видно, скамейка за-
пасных у этой партии и впрямь слишком коротка. 

Идеология партии
В ее основе лежит доктрина так называемого «по-

лицейского социализма», предложенная полковником 
царской охранки Зубатовым и реализованная внача-
ле XX века известным провокатором попом Гапоном, а 
затем подхваченная Горбачевым и Яковлевым. Задача 
этой идеологии – используя левые лозунги, прикрыва-
ясь псевдореволюционной фразой, привлекая симпатии 
людей на свою сторону, помогать новым хозяйчикам тво-
рить беззаконие, разор и издевательство над людьми. 
Продолжать очернение нашей истории. Беспрепятствен-
но грабить богатства страны, достояние народа.

«Справедливая Россия», 
в отличие от «Единой России»
Различие между этими партиями состоит лишь в ри-

торике ее лидеров. По всем ключевым законам обе эти 
партии голосуют «За!», единогласно поддерживая пагуб-
ный социально-экономический курс Кремля. Характер-
но, что даже робкая попытка С. Миронова усомниться в 
правильности действий тогдашнего Председателя Пра-
вительства России В. Путина закончилась угрозой – отлу-
чить С. Миронова от поста Председателя Совета Феде-
рации России. Результатом исправления этого «заблуж-
дения» стало подписание Б. Грызловым и С. Мироновым 
9 февраля 2010 года Соглашения о конструктивном со-
трудничестве между «Справедливой Россией» и «Единой 
Россией». Таким образом, после подписания этого со-
глашения «Справедливая Россия» перестала быть оппо-
зиционной партией.

Её отличие от КПРФ 
Подобно нерадивым школярам, «Справедливая Рос-

сия» поднаторела в плагиате документов, вырабатывае-
мых КПРФ. Сдувая один в один программные докумен-
ты коммунистов, заимствуя призывы и лозунги Компар-
тии России, «справедливороссы» не гнушаются заявлять 
о своем приоритете, называя себя ведущей оппозици-
онной партией страны. На деле «Справедливая Россия» 
проводит соглашательскую политику, солидаризуясь с 
«Единой Россией» по всем ключевым проблемам, помо-
гая тем самым российской олигархии и их зарубежным 
покровителям вести хищническую, антинародную поли-
тику разграбления нашего государства. Прикрываясь ле-
вацкой фразой, убаюкивая людей россказнями о соци-
ал-демократической альтернативе коммунистической 
идеологии, «Справедливая Россия» ничего не делает для 
реального улучшения жизни трудящихся, их защиты от 
либеральных реформ, возвращения народу социальных 
завоеваний Советской власти. Повторяя постулаты Гор-
бачева и Яковлева, Явлинского и Шаталина, «Справед-
ливая Россия» не желает понимать, что без участия го-
сударства в экономике вывести страну из кризиса невоз-
можно. 

По данным российских СМИ.
Карикатуры - с сайта politpros.com

Депутатский актив – 
основа успеха Советов

(Окончание. 
Начало в № 36).
Активность депутатов была 

высокой. В подготовке вопро-
сов на сессии принимали уча-
стие представители обще-
ственности. В 1969 году было 
проведено 6 сессий  райсо-
вета, в них только депутатов 
выступило 29. Я был свиде-
телем работы Совета в тече-
ние трех созывов. Запомни-
лись выступления депутатов  
Ханевского Н. П. – директо-
ра Частоостровского совхоза, 
Нейфельда А. А. – директора  
Советского ЛПХ, Горра А. А. – 
директора Емельяновского со-
вхоза, Чупрова П. А. – дирек-
тора Березовского совхоза, Ко-
тельникова В. В. – директора 
совхоза «Солонцы», Этцеля Г. 
Я. – директора теплично-пар-
никового хозяйства, Баранюка 
Ф. А. – директора Гаревского 
ЛПХ. Слушать их выступле-
ния было интересно: за каж-
дым из них стояли крупные 
трудовые коллективы и кон-
кретные дела.

Среди выступавших  был и 
депутат райсовета, хирург, за-
ведующий лечобъединением 
Шумков А. П. Он проявил  ор-
ганизаторский талант в раз-
витии всего здравоохранения 
района. При поддержке рай-
кома партии и М. А. Василье-
вой Александр Павлович дал 
мощный толчок строитель-
ству, созданию материально-
технической базы крупного 
Емельяновского лечобъедине-
ния, снабженного современ-
ным по тем временам меди-
цинским оборудованием. Он 
привлек к работе узких специ-
алистов: окулиста,  невропато-
лога, отоларинголога, фтизи-
атра, венеролога, а также от-
крыл подростковый кабинет. В 
районе повсеместно разверты-
вались фельдшерско-акушер-
ские пункты, врачебные ам-
булатории. Лечебные учреж-
дения района в целом были  
укомплектованы кадрами.

А. П. Шумков пользовался 
огромным авторитетом. При 
нем в коллективе медперсо-
нала всегда царили товарище-
ство и взаимовыручка. Он уме-
ло  опирался на общественные  
организации. 

Именно при нем блиста-
ла  на ниве общественной де-
ятельности Л. С. Кочнева, ко-
торая была не только прекрас-
ным специалистом, 20 лет  бес-
сменно проработала главной 
медсестрой больницы, но на-
ряду с этим в течение 12 лет 
возглавляла  парторганизацию 
лечобъединения, 10 лет была 
затем председателем райкома  
профсоюза работников здра-
воохранения. Избиралась де-
путатом.

В период многолетней дея-
тельности Шумкова А. П. или 
работали, или начинали рабо-
тать и проявили себя как высо-
коквалифицированные специ-

алисты, пользовавшиеся боль-
шим доверием и уважением 
сельчан, врачи районной боль-
ницы З. Ф. Шатохина, Н. Л. Ло-
банова, Н. И. Чанчикова, В. Л. 
Савватеев, Л. М. Ланденок, Т. 
И. Курнавкина, В. Л. Комаров, 
А. В. Кузнецов, М. И. Пахомен-
ко, Л. В. Бажина, Н. С. Бахарев 
и другие.

Особую значимость в под-
боре кадров здравоохранения 
района А. П. Шумков придавал 
закреплению семейных пар. 
Много лет работали семейные 
пары, а некоторые продолжа-
ют трудиться и сегодня Г. Я. и 
М. Р. Кулаковы, С. Г. и Т. А. Ар-
хипкины, С. П. и Т. А. Орлико-
вы, И. М. и Л. М. Мельницкие, 
С. Д. и С. А. Терещенко, О. В. и 
Н. С. Полхановы.

Теперь уже семейные дина-
стии продолжают сегодня вра-
чи ЦРБ А. А. Чевелюк, Л. В. 
Струкова, В. М. Долгова, И. 
М. Витковская, А. Н. Усанин. 
За всей этой замечательной 
плеядой емельяновских вра-
чей величественно возвыша-
ется  основатель тех славных 
традиций медицины района А. 
П. Шумков. А ведь это лишь 
часть всего  кадрового потен-
циала района того времени.

Делу развития здравоохра-
нения района Александр Пав-
лович отдал 25 лет. Ему при-
своено звание «Заслуженный 
врач РСФСР», он награжден 
знаком «Отличник здравоох-
ранения». Шумков лишь один 
из целой плеяды талантливых 
руководителей того славного 
времени. Жаль, что в рамках 
одной, даже большой статьи о 
них не расскажешь.

За всё в ответе

Но продолжим разговор 
о Советах. Состав районно-
го Совета был весьма пред-
ставительным и отражал не 
только все слои населения, но 
и все отрасли экономики, со-
циальной и культурной  жиз-
ни района. Скажем, в соста-
ве районного Совета из 77 из-
бранных в 1969 г. депутатов 38 
были заняты в сельском хозяй-
стве, 17 – в промышленности, 
строительстве и транспорте, 
11 – работники Советов. Сре-
ди народных избранников – 
три партийных и один комсо-
мольский работник, два меди-
ка, один учитель, два работни-
ка торговли и коммунального 
хозяйства, два  пенсионера.

Весьма  красноречив состав 
сельских и поселковых Сове-
тов. В 1969 г. в трех поселко-
вых Советах было избрано 214 
депутатов, из них: 55 – работ-
ники сельского хозяйства, 41 – 
рабочие, 10 – руководителей и 
специалистов, 11 – работники 
Советов, один партийный ра-
ботник, один работник культу-
ры, три комсомольских работ-
ника, 2 пенсионера. В 22 по-
стоянных комиссиях поселко-
вых Советов было занято 178 
депутатов. В 17 сельских Сове-

тах было избрано 576 депута-
тов, из них 158 женщин. Заня-
тых в сельском  хозяйстве 327 
депутатов, 256 рабочие, 8 ра-
ботников культуры, 30 работ-
ников Советов, три  партий-
ных работника, работник про-
фсоюза, 6 пенсионеров. В 102 
постоянных комиссиях было 
занято 457 депутатов. В соста-
ве Советов было 197 членов и 
кандидатов в члены партии, 71 
комсомолец.

Активизации деятельности 
способствовало  Всероссийское 
совещание  председателей  ис-
полкомов  сельских и поселко-
вых Советов депутатов трудя-
щихся, которое прошло в 1970 
году. Представительную деле-
гацию на нём возглавлял пред-

седатель крайисполкома Та-
тарчук Н. Ф. В нашей деле-
гации были известные в крае 
люди: Угужаков Ц. А., Казь-
мин Г. П., Гудкова Т. И., Му-
хопад А. А., Михайлов Х. С. и 
Мария Александровна Васи-
льева.

Помню, с каким восторжен-
ным настроением вернулась из 
Москвы Мария Александров-
на. С собой она привезла це-
лую стопку  методической ли-
тературы об опыте работы  Со-
ветов. По возвращении она 
собрала актив и подробно рас-
сказала о прошедшем совеща-
нии. 

Успех работы Советов в не-
малой степени зависел и от 
участия в них коммунистов, 
комсомольцев, руководите-
лей предприятий и хозяйств. 
Толковый, вдумчивый руко-
водитель любого уровня (а та-
ких было большинство) всег-
да опирался  на депутатский 
актив в решении хозяйствен-
ных и социальных вопросов, 
даже если он и не был депута-
том, что, правда, было редким 
явлением. Обычно такие ру-
ководители работали в тесном 
контакте с Советами и сами с 
успехом баллотировались в де-
путаты всех уровней.

На отчетные сессии сель-
ских и поселковых Советов, а 
также в тех случаях, когда на 
обсуждение их выносились во-
просы, требовавшие помощь и 
поддержку райисполкома, по-
следний направлял туда ак-

тив района. К примеру, на от-
четные сессии сельских и по-
селковых Советов района с 1 
по 12 декабря 1969 г. в Советы 
были направлены  Коробенков 
Г. Я., Грибок П. С., Холявчук 
Я. С., Орликов П. Д., Этцель 
Г. Я., а также депутаты райсо-
вета, руководители служб рай-
она Алешина Т. И., Галкин М. 
А., Стельмаш И. И., Кащеев М. 
А., Жмулев И. И., Шумков А. 
П. и другие. Такое участие  ак-
тива района помогало  сель-
ским и поселковым Советам  
решать многие,  порой  слож-
ные вопросы.

Ежегодно подводились ито-
ги социалистического соревно-
вания между Советами. В 1970 
году, к примеру, в честь 100-ле-

тия со дня  рождения В. И. Ле-
нина первое место было  при-
суждено  Гаревскому сельско-
му Совету (председатель Про-
копьев И. К.), второе место 
занял Березовский поселковый 
Совет (председатель Кузнецо-
ва К. И.), третье место подели-
ли между собой Шуваевский 
сельский Совет (председатель 
Комарова Н. С.) и Бугачевский  
сельский Совет (председатель 
Алексеева В. А.).

Кстати сказать, этот год 
был  показательным. Это был 
завершающий год  восьмой пя-
тилетки и год 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина. Эко-
номика района была на подъе-
ме. Все достижения приурочи-
вались к юбилейной дате. Но 
не хлебом единым жив чело-
век. В юбилейный год, к при-
меру, в районе было поставле-
но 385 концертов коллективов 
художественной самодеятель-
ности, на которых присутство-
вало около 40 тысяч человек. 
И это лишь малая толика все-
го того, что проводилось в рай-
оне. 

В бытность Марии Алек-
сандровны Васильевой акти-
визировал свою  работу рай-
онный  женский совет. Есте-
ственно, Мария Александров-
на была, по крайней мере, 
одним из притягательных 
центров среди женщин райо-
на. Она поддерживала все на-
чинания районного женского 
совета, которым руководила 
Мария Ильинична Лекарева. 

С полным правом можно ут-
верждать, что женщины разде-
ляли ответственность за поло-
жение дел в районе наравне с 
мужчинами: 386 женщин тру-
дилось в сельских и поселко-
вых Советах района. 

658 женщин были заняты 
в народном образовании, 300 
женщин работали  агрономами, 
зоотехниками, другими специ-
алистами сельского хозяйства, 
промышленности, строитель-
ства, бытового  обслуживания 
и коммунального хозяйства. 24 
женщины работали врачами.

19 июля 1968 г. в районе 
проходил третий съезд жен-
щин района, на котором  при-
сутствовало 223 делегата. С 
отчетным докладом за пери-
од работы районного  женсо-
вета с декабря 1965 по июль 
1968 года выступила  Лека-
рева М. А. Ей было о чем рас-
сказать  участникам съезда.  В 
1967 году – в год 50-летия Со-
ветской власти женщины рай-
она добились впечатляющих 
результатов. 41 женщина  была  
награждена орденами и меда-
лями, в том числе две из них 
удостоены звания Героя Соци-
алистического Труда: Глухо-
ва Ульяна Павловна – свинар-
ка совхоза «Элита», и Терская 
Нина Ивановна – птичница 
птицефабрики «Заря». 

Райисполком в своей  повсед-
невной деятельности опирал-
ся на общественность. В те годы 
проводилось много обществен-
ных мероприятий районного 
уровня. Это были съезды, слеты, 
совещания, собрания партий-
ных, комсомольских, профсоюз-
ных, молодежных, спортивных, 
культурных и других организа-
ций, где обязательно принимали 
участие ответственные работни-
ки райисполкома, и на которых 
(это я особо хочу подчеркнуть) 
царили  коллективистский дух, 
товарищество и  необыкновен-
ный подъем.

На таких, как тогда говори-
ли, форумах обсуждались  все 
стороны жизни района. В пе-
рерывах в залах стоял незабы-
ваемый и неповторимый люд-
ской гул, нередко сопровожда-
емый бравурной, патриоти-
ческой музыкой. Я до сих пор 
слышу эти звуки…

Исполком – 
рычаг управления

Постоянно действующим 
рабочим органом районного 
Совета был его исполнитель-
ный комитет.

Организующим началом 
работы была  его председатель, 
которая отличалась деловито-
стью, умением сосредоточить-
ся на главном. К обсуждению  
выносимых на заседания ис-
полкома  вопросов  тщатель-
но готовились, к их подготовке 
подключался весь аппарат ис-
полкома. Приглашались пред-
ставители  общественных ор-
ганизаций, трудовых коллек-
тивов, активисты, руководи-
тели предприятий, хозяйств и 
организаций, работа которых 

так  или иначе касалась обсуж-
давшихся вопросов.

С первых же дней работы 
Мария Александровна уме-
ло направляла обсуждение во-
просов таким образом, чтобы 
на заседании не упускалось 
главное, выступавшие могли 
спокойно вносить конкретные 
предложения  по обсуждав-
шимся вопросам.

Как ведущий заседание она  
отличалась гибкостью, наход-
чивостью, остроумием, умени-
ем поддержать тех, кто волно-
вался, был неопытен, но  вно-
сил дельные предложения. А 
с другой стороны, она могла 
сделать замечание тому, кто 
проявлял неряшливость, не-
дисциплинированность.

Известно, что  Владыко И. 
А., являвшийся  по должности 
членом исполкома, был чело-
веком властным и, как сказали 
бы сегодня, отличался автори-
тарным  стилем руководства.

С первого дня Мария Алек-
сандровна вошла в независи-
мый  стиль ведения вверенно-
го ей исполкома, и ее нисколь-
ко не смущало присутствие на 
заседании  исполкома столь 
сильного  лидера.

Это не могло остаться неза-
меченным, и Мария Алексан-
дровна очень скоро завоевала 
авторитет, уверенно взялась за 
штурвал корабля под названи-
ем исполнительный комитет 
районного Совета депутатов 
трудящихся.

На заседание исполкома 
выносились вопросы развития  
промышленности, сельского 
хозяйства, строительства, тор-
говли, общественного пита-
ния, здравоохранения, просве-
щения, культуры,  бытового об-
служивания, коммунального 
хозяйства, связи, финансовой 
и банковской деятельности, и, 
разумеется, в сферу постоян-
ного внимания  аппарата райи-
сполкома входила работа сель-
ских и поселковых Советов.

И говорить не приходится, 
что Васильева М. А. не была 
кабинетным работником. У 
нее был на редкость дисци-
плинированный, безотказный, 
первоклассный, опытный во-
дитель служебного транспорта 
Демьян Коробкин, с которым 
она исколесила буквально весь 
район. По существу, она езди-
ла в командировку в ежеднев-
ном режиме и нередко возвра-
щалась домой поздно вечером.

О Демьяне Коробкине сле-
дует сказать, что этот скром-
ный, молчаливый человек спу-
стя много лет, в 1995 году, по 
случаю 60-летия Емельянов-
ского района в районной газе-
те «Емельяновские веси» на-
пишет поэму «Судьба», в ко-
торой автор  правдиво расска-
зывает о жизни простой семьи, 
прослеживая ее путь от пере-
селения в Сибирь до конца 
ушедшего века.

На стройке ли, на благо-
устройстве и озеленении, в  

и его команды
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торговле и бытовом  обслужи-
вании, на спортивных состя-
заниях, которые  приобретали 
в то время районный размах 
и были частью нередко крае-
вых  спортивных  мероприя-
тий, – везде Мария Алексан-
дровна успевала побывать, по-
говорить с людьми, выслушать 
от них пожелания, замечания, 
а то и просьбы. Разумеется, по-
сле таких встреч она возвра-
щалась в кабинет нагруженная 
очередными проблемами, от 
решения  которых не уходила. 
Тут же вызывала к себе  про-
фильных заместителей райи-
сполкома, заведующих отде-
лами исполкома и распределя-
ла каждому то или иное пору-
чение.

Разумеется, всякая  деловая 
поездка в район ли, в краевые 
органы  управления согласовы-
валась  в ежедневном режиме с 
райкомом партии. Ведь и рай-
ком, и райисполком были за-
няты одним общим делом: мо-
билизацией всех политических 
общественных, производствен-
ных, кадровых ресурсов на раз-
витие  производственного по-
тенциала района, а вместе с ним 
и на основе его – на решение со-
циальных проблем.

Все члены райкома, райи-
сполкома знали свою  миссию 
на ближайшую и обозримую 
перспективу. «Каждый свер-
чок знал свой шесток». Мария 
Александровна была легка на 
подъем, в любую минуту гото-
ва была выехать и разобраться 
с проблемами на месте.

Теперь, спустя 40 лет, мало 
кто знает, что при ее непосред-
ственном участии в районном 
центре строились четыре мно-
гоэтажных жилых дома, что у 
центрального стадиона, сель-
ская  средняя школа на 950 
мест,  здание милиции, дом 
связи, закладывался  фунда-
мент районного Дома культу-
ры, который стал украшением 
Емельяново.

В это же время в Березовке 
была построена поликлиника, 
заасфальтирована дорога Зы-
ково – Березовка, проложены 
тротуары. Весь район напоми-
нал  строительную площадку. 
Был в те годы настоящий стро-
ительный и благоустроитель-
ный бум.

Те, кто был очевидцем всего 
этого, никогда не забудут  про-
водимых торжеств по поводу 
успехов трудовых коллективов, 
тружеников  района.

В бытность Марии Алек-
сандровны район занимал при-
зовые места с вручением Крас-
ных знамен и Почетных грамот 
крайкома партии, крайиспол-
кома и крайсовпрофа. В 1969 
году район стал участником 
ВДНХ. Сама Васильева М. А. 

неоднократно избиралась де-
путатом краевого Совета, чле-
ном бюро Емельяновского рай-
кома партии, членом крайко-
ма КПСС. Ее хорошо знали в 
крае, она была вхожа в любую 
краевую  инстанцию, где мог-
ла получить поддержку и по-
мощь в решении назревших 
проблем в районе. Так, по ини-
циативе Марии Александров-
ны и при поддержке края был 
решен вопрос прокладки тро-
туара  бетонными  плитами по 
улице Московской в районном 
центре. Вот уже 40 лет троту-
ар служит жителям Емельяно-
во верой и правдой. Но прош-
ли десятилетия, плиты под соб-
ственной тяжестью местами  
просели в грунт. Но все рав-
но уже нет той грязи, которая 
до этого не давала людям ни 
пройти, ни проехать по преж-
ним деревянным настилам, ло-
мавшимся постоянно  под тя-
жестью техники, из-за прогни-
вания досок. Автор этих строк 
второй раз обращается к ны-
нешним муниципальным вла-
стям с просьбой снова вернуть-
ся к проблемам тротуара, под-
нять его, подсыпать под плиты 
песок (а впрочем, специали-
стам лучше знать, чем подсы-
пать) и уложить заново. Пусть 
наши женщины на каблуч-
ках красуются по центральной 
улице в любую погоду.

Но вернемся к работе ис-
полкома в бытность Василье-
вой М. А. Это пример масштаб-
ности и системы в руководстве, 
как тогда говорили, народно-
хозяйственным  комплексом 
района.

Начну с того, что народное 
образование возглавлял член 
райисполкома, нештатный за-
меститель  председателя райи-
сполкома Орликов Петр Дми-
триевич. Вопросы развития на-
родного образования не схо-
дили с повестки дня Советов 
района. В этом немалая заслу-
га П. Д. Орликова, отдавшего 
развитию образования района 
10 лет.

В те годы строились школы, 
дошкольные учреждения, кото-
рые оснащались современным 
по тем временам оборудовани-
ем, развивались  пришкольные 
участки, спортивные залы и 
площадки, стадионы. На все это 
требовались немалые средства.

Для этого райисполкомом 
было установлено постоян-
ное шефство предприятий, хо-
зяйств и организаций над все-
ми школами района. Список 
шефов над школами тщательно  

продумывался и затем утверж-
дался на заседании исполкома 
и, что  называется, жестко кон-
тролировался. От руководи-
телей требовалось постоянное 
внимание к нуждам школ. Для 
этой цели руководители шеф-
ствующих предприятий и орга-
низаций утверждались предсе-
дателями Советов  содействия 
семье и школе. Таким образом 
укреплялась связь их с дирек-
торами школ, учительскими 
коллективами. И совсем  уж  
внимательные к нуждам школ 
руководители были частыми 
гостями педколлективов.

В 1969 году в районе было 
10 средних, 18 восьмилетних и 
несколько  начальных школ, а 
также школа-интернат.

Исключительно большую 
роль в деле развития народного 
образования играли такие  ру-
ководители хозяйств и многие 
председатели советов  содей-
ствия семье и школе, как Куро-

паткин Б. М. – директор пти-
цефабрики «Заря», Янсберг В. 
Н. – начальник  мехколонны 
№ 234, Гурский И. К. – дирек-
тор зверосовхоза, Логинов А. Н. 
– директор племзавода «Эли-
та», Котельников В. В. – дирек-
тор совхоза «Солонцы», Бара-
нюк Ф. А. – директор Гаревско-
го ЛПХ, Этцель Г. Я. – директор 
теплично-парникового хозяй-
ства, Чупров П. А. – директор 
Березовского совхоза, Приходь-
ко С. И. – директор Бархатов-
ского птицесовхоза, Похабов Е. 
И. – директор стекольного заво-
да, и другие руководители.  Над 
средними школами как базовы-
ми устанавливалось шефство 
нескольких  предприятий и со-
вхозов.

К примеру, шефами Емелья-

новской СШ были  Емелья-
новский совхоз, птицефабри-
ка «Заря», автохозяйство; Еме-
льяновской школы-интерната 
– мехколонна № 234, птице-
фабрика «Заря», зверосовхоз; 
Стеклозаводской школы – сте-
кольный завод, Красноярский 
ЛПХ, автохозяйство крайавто-
управления.

Как правило, шефы живо 
откликались на запросы  пед-
коллективов. Некоторые  ру-
ководители преуспели в этом 
важном деле. К примеру, не 
случайно, скажем, директор 
птицефабрики «Заря» Куро-
паткин Б. М. наряду с развити-
ем производства  мяса птицы и 
яиц, результаты которого были 
общеизвестны не только в крае, 
но и в России, создавал в шко-
лах самые благоприятные ус-
ловия для обучения учащихся, 
особенно для развития  физ-
культуры и спорта. Перечис-
ление всего того, что он сде-

лал для народного образования 
и спорта в районе, заняло бы 
много места в этой статье. 

Скажу лишь, что Куропат-
кин Б. М.,  кроме прочих гром-
ких званий, был еще и Заслу-
женный работник просвеще-
ния РФ. Талант организатора 
у Бориса Михайловича в пол-
ной мере проявился и в шеф-
ской работе. Многие руководи-
тели предприятий и хозяйств 
были отмечены государствен-
ными наградами. 

По опыту партийной рабо-
ты знаю: когда приходилось  
направлять в наградной от-
дел крайисполкома  представ-
ления, то среди других заслуг 
должны были фигурировать 
строительство школ, больниц, 
детских садов, спортивных  со-

оружений, клубов, других объ-
ектов социально-культурного 
назначения. Разумеется, были 
и недостатки, трудности, упу-
щения, проблемы в развитии 
народного образования, но ни-
что не уходило из поля зрения 
председателя райисполкома.

Скажем, окончательный пе-
реход к всеобщему среднему 
образованию намечался в сле-
дующей, девятой,  пятилетке. 
В условиях, казалось бы, близ-
кого осуществления всеобуча, 
тем не менее, в 1970-1971 учеб-
ном году в районе 139 детей, 
85 учащихся старших классов 
покинули школу, 459 учащих-
ся были  оставлены на второй 
год из-за низкой успеваемости. 
Были и другие проблемы.

Обо всем этом постоянно 
шла речь не только на заседа-
нии исполкома или сессии рай-
онного Совета, но и на сесси-
ях сельских и поселковых Со-
ветов. Мария Александровна 

остро реагирова-
ла на всякого рода 
упущения в рабо-
те школ и нередко 
могла власть упо-
требить.

Говоря о на-
родном образо-
вании той поры, 
нельзя не упомя-
нуть райком про-
фсоюза работни-
ков просвещения 
и его  председате-
ля Лидию Кузь-
миничну Берчак, 
отдавшую в этой 
роли делу раз-
вития  народно-
го образования  
более 10 лет. До-
подлинно знаю, 
что по неотлож-
ным проблемам 

школ, в решении которых тре-
бовалась помощь и поддержка 
райкома партии, райисполко-
ма, руководители школ неред-
ко сначала обращались за сове-
том к Лидии Кузьминичне. 

Райком профсоюза работ-
ников  просвещения в ту пору 
пользовался огромным автори-
тетом, его не меньше упомина-
ли, чем райком партии, райи-
сполком или любой другой ор-
ган управления. Без его уча-
стия не обходилось ни одно 
районное мероприятие, где об-
суждались вопросы просвеще-
ния.

В этом была немалая заслу-
га Берчак Л. К. Ей словно на 
роду было написано быть лиде-
ром: высокая, стройная, краси-

вая, волевая, уверенная в себе, 
но при этом  сдержанная, хо-
рошо  разбиравшаяся в людях, 
умевшая сходиться с людьми, 
знавшая свою работу, как ска-
зали бы сегодня, отличалась 
высоким профессионализмом. 
Всю себя без остатка отдава-
ла она делу просвещения. Про-
фсоюз работников просвеще-
ния не знал недостатка в орга-
низации отдыха и  лечения учи-
телей. 

Кто нуждался  и желал, тот  
всегда мог рассчитывать на ку-
рортное лечение и отдых. А в 
тех случаях, когда требовались 
особые условия для отдыха или 
лечения, Лидия Кузьминич-
на помогала такому работни-
ку всем, чем могла, при необхо-
димости обращалась в крайком 
профсоюза с просьбой решить  
тот или иной вопрос.

Регулярно участвуя в об-
щих и профсоюзных собраниях  
педколлективов, она хорошо 
знала обстановку в них, глубо-
ко вникала в производственные 
и житейские проблемы учите-
лей.  Лидия Кузьминична  – ро-
весница Марии Александров-
ны. Они быстро  сошлись по ха-
рактеру и взглядам на жизнь и 
сразу же подружились на всю 
жизнь.

Уже много десятилетий Ли-
дия Кузьминична остается вер-
ной подругой Марии Алексан-
дровны. Теперь они без слез ра-
дости и воспоминаний о прожи-
том не обходятся  при встречах.

Закончить рассказ о Марии 
Александровне в пору ее ра-
боты в Емельяновском районе 
нельзя без упоминания  влия-
ния на ее работу первой ее про-
фессии – журналиста.

Очень скоро, по вступлении 
ее в должность председателя 
райисполкома, она установила 
деловую связь с редакцией рай-
онной газеты «Ленинское зна-
мя», где редактором был Вла-
димир Прокушев.

Не без ее влияния газе-
та  регулярно печатала на сво-
их страницах статьи, разворо-
ты, полосы, освещавшие опыт 
работы депутатов, Советов, их 
исполнительных органов. Кро-
ме того, газета выпускала  бюл-
летени, листовки, молнии, по-
священные деятельности сель-
ских, поселковых и районного 
Советов.

Выработанная с молодых 
лет привычка вчитываться в 
каждую строку газеты, вслуши-
ваться в голос диктора радио, а 
потом и телевидения, навсегда 
превратилась в потребность.

Заметки по поводу и без

Эпилог

Что касается главной геро-
ини моего повествования, то 
в 1972 году она была выдви-
нута на должность председа-
теля крайкома  профсоюза ра-
ботников  госторговли и по-
требкооперации и без малого 
10 лет вела неутомимую  орга-
низаторскую работу, за что  ей 
было присвоено звание «От-
личник потребкооперации». 
И даже формально после это-
го уйдя на пенсию, она продол-
жала трудиться и начальником 
общего отдела крайпотребсою-
за, и директором ПТУ управле-
ния торговли крайисполкома, 
и экскурсоводом  турбазы же-
лезной дороги до 1998 года.

Но, пожалуй, венцом ее об-
щественной деятельности, без 
сомнения, стала работа сначала 
членом ревкомиссии, а затем в 
течение пяти лет до 2010 года в 
качестве  председателя краево-
го совета ветеранов.

Командировки по городам 
и весям края, встречи с ветера-
нами, подготовка и проведение  
пленумов, конференций, засе-
даний и совещаний, созванных 
президиумом краевого совета  
ветеранов, – все успевала сде-
лать эта неугомонная женщина, 
оставаясь при этом заботливой  
женой, матерью и бабушкой.

Мария Александровна име-
ет государственные награды, 
много Почетных грамот, благо-
дарностей и званий, в том числе 
Президиума совета Всероссий-
ской организации ветеранов, 
губернатора и Законодательно-
го собрания.

Да и сегодня, хотя она нахо-
дится на пенсии и не работа-
ет, все равно находит в себе и 
силы, и время побывать среди 
старой гвардии.

Автор этих строк в меру 
способностей  ставит задачей 
напомнить жителям района о 
том, что  при участии М. А. Ва-
сильевой Емельяновский рай-
он получил в свое время новый 
импульс в развитии экономи-
ки, благоустройства, образова-
ния, здравоохранения, культу-
ры и спорта.

Она оставила о себе в райо-
не след доброго, отзывчивого, 
деятельного человека, след со-
зидателя, сильной, незауряд-
ной личности.

Яков ХОЛЯВЧУК,
судья  Емельяновского

районного суда в почетной 
отставке.

Русские
Русские крепкие духом,
Тщетно влияние чар.
Мы пережили разруху,
Иго монголо-татар…
Невыносима житуха:
Жизнь превратилась в товар.
Натовцам, судя по слухам,
Хочется выпустить пар.
Мы не всплывем кверху брюхом,
Нас не погубит пожар.
Даже залетную муху
Выследит мощный радар.

Белая горячка
Две пары тракторных колес.
Бесчинства на погосте. 
Мужик все памятники снес
И разворочал кости.
Не богохульствовал мужик
(Он не был атеистом).
Случился просто нервный тик
С помятым трактористом.
В кабину бес его понес,
Позвали зомби в гости
И покраснел от водки нос
(А может быть, от злости).
В нем бабы видели орла:
Подтянутый, плечистый,
Но злая водка довела
До ручки тракториста.

Перебрал
В памяти провалы.
Я лежу одетый.
Помню только «мало»
Я промолвил где-то.

На фига козе баян?
На фига козе баян,
Если Сидор в стельку пьян?

День города
Над городом кружится смрад,
Шатается народ,
И не при чем химкомбинат:
День города идет.
Коварный враг – зеленый змий –
Толпою завладел
И ржет над слабыми людьми,
А разум не у дел.

Собака бывает кусачей
Не накормил мужик бульдога,
И рассердился злобный пес:
Он мужику вцепился в ногу,
Чтоб тот пожрать ему принес.
Не знала глупая собака
О том, что в нищенской стране
За власть идет большая драка,
А люди по уши в говне.
Собачий корм не по карману
Собаководам стал теперь.
Мужик помазал йодом рану
И псину выставил за дверь.

Ассенизация культуры
Засилье китча – не в стакане буря.
Оно, как ишемия для сердец.
Нужна ассенизация культуре,
Иначе самобытности – конец.

Эпиграмма на А. В. Колчака
На просторах Сибири, Урала
Испоганилась честь адмирала.

Рою подземелье...
В разгаре апокалипсис уже,
И стало жить совсем невыносимо.
Я подземелье рою в гараже,
Готовясь встретить ядерную зиму.

Кредо настоящего учёного
Наука на перепутье,
Как у ворот баран.
За истину встану грудью,
Если продастся РАН.

Ненавижу шопинг,
Ненавижу клубы.
За прогресс науки
Поднимаю кубок!

Профанация
Президент Российской 
Федерации
Много говорит об инновациях,
Но давно понятно русской нации:
Разговоры эти – профанация.

Первое апреля
Что за праздник Первое апреля
 Без кувалды и электродрели?!

Капитализм
Капитализм твердит с ухмылкой:
Мол, с человеческим лицом,
Но мать его – свинья-копилка,
Златой теленок был отцом.
Ошибка глупая в природе,
Он жрет и жрет, питаясь впрок,
Он, как козлище в огороде…
Финал печален – вилы в бок.

... Слышны фуги
Настанет время, и в тюрьме
Окажутся хапуги.
Орган маэстро весь в дерьме.
Слышны, однако, фуги.

Российский медведь
Пускай буржуи строят планы,
Как в порошок весь мир стереть.
Их поломает, как капканы,
Российский бешеный медведь.

Оружие патриота
Вилы, булыжник, 
                         топор и лопата…
Я выхожу на побоище с НАТО.

Артём ЗАДОРИН
(Красноярск)

Живи, 
книга!

Великую страну СССР 
по праву называли самой 
читающей в мире. Это 
завоевание уничтожили 
развал Советской держа-
вы, череда кризисов. 

Сейчас «дело» невольно 
продолжает развитие Ин-
тернета. Да и новые тех-
нологии: всё чаще в руках 
юношей и девушек видишь 
не традиционный томик, а 
электронную книгу.

Как бы то ни было, бу-
мажная книга обречена на 
долгую жизнь. Ничто не за-
менит шелест страниц и 
аромат только что куплен-
ной книги!

Напомнили об этом крас-
ноярцам авторы проекта 
«Круговорот», сотрудники 
одной из радиостанций.

На центральной маги-
страли краевого центра – 
проспекте Мира, у здания 
педагогического универси-
тета – они установили книж-
ный шкаф, с полок которого 
каждый может взять совер-
шенно бесплатно понравив-
шуюся книгу, а взамен – 
опять же исключительно по 
желанию – оставить свою.

Пока больше берут, чем 
приносят. Потому что не 
все знают о новом проекте. 
Многие просто не понима-
ют, для чего тут поставили 
«рояль в кустах». Но можно 
сказать уверенно: каждый в 
книжном шкафу найдет для 
себя что-нибудь полезное. 
И оставить взамен.

Александр КОЗЫРЕВ. 
Фото автора.

Просто факт

«Варяг» 
под китайским
флагом

1 октября  китайцы празд-
новали очередную годовщи-
ну образования КНР. Были, 
как положено,  торжествен-
ные заседания, собрания, 
гуляния, салюты… Народу 
Китая есть чем гордиться. 
Под руководством компар-
тии КНР осуществила гран-
диозные реформы, стала ве-
ликой державой, второй по-
сле США  экономикой мира. 
В честь праздника были во-
енный парад в Пекине и па-
рад военно-морского флота 
в Шанхае. Смотрел репор-
таж в выпуске новостей Би- 
Би-Си. Вот камеры показы-
вают могучий атомный ави-
анесущий крейсер. На бор-
ту китайские иероглифы, но 
что-то до боли знакомое в 
очертаниях огромного сталь-
ного исполина. А тут и ком-
ментатор подсуетился. Ока-
зывается, это бывший рос-
сийский  крейсер «Варяг». 
Его несколько лет  назад по 
настоянию министра оборо-
ны РФ Сердюкова отдали по 
цене металлолома Китаю. 
Зачем авианесущий крейсер 
российским Вооруженным 
силам, которые успешно ра-
зоряет бывший торгаш-табу-
реточник? Не нужен! Хотели 
«Варяг» разрезать на лом, а 
тут Китай подвернулся… Ки-
тайцы привели крейсер в бо-
евой порядок, оборудовали 
новейшей электроникой,  и 
он стал флагманом ВМС КНР. 
Вот так. А мы поем: «Врагу 
не сдается наш гордый «Ва-
ряг»… Сдался. Точнее, ры-

ночники сдали. Они о за-
втрашнем дне не думают. И 
о набирающем силу соседе 
тоже. А подумать не меша-
ло бы. 

Банки 
нас имеют 

 
Кстати,  о российских бан-

ках. Днями Центральный 
банк РФ огласил любопыт-
ную информацию. В 2011 
году российские банки по-
имели  рекордную  выруч-
ку  и заработали 848 милли-
ардов рублей! Почти трилли-
он! И это – под непрерывные 
стоны о кризисе ликвидно-
сти, падении прибылей и 
прочих якобы бедах, которые 
заставляют их снижать про-
центы по вкладам и устанав-
ливать грабительские став-
ки  по кредитам. Оказалось,  
это бессовестное вранье! 
Как известно, банки делают 
деньги из денег. И это у них 
хорошо получается. Наши 
вклады и кредиты – золо-
тая жила банкиров, не гово-
ря уже о продаже профиль-
ных активов и валютных опе-
рациях. А тут еще курс дол-
лара подпрыгнул с 28 до 32 
рублей. Вот и текут денеж-
ки в закрома банков. Вот и 
растет число миллиардеров 
в стране даже в годы кризи-
сов. А власть  – что власть? 
Ей живется всласть. Она в 
одной связке с толстосума-
ми  и в случае  кризиса помо-
гает банкирам, а не населе-
нию. Такова природа любой 
антинародной власти. 

Счастье живёт
не в России

Власть заверяет нас, что 
жить в России с каждым го-
дом становится все лучше, 
всё   веселей. Вот и днями 
высокий именинник  при-
водил цифры и факты, име-
ющие целью убедить насе-
ление, что оно не понима-
ет своего счастья. Вон, мол, 
как выросли за последние 12 

лет пенсии и зарплаты. Точ-
но, выросли. Но в разы боль-
ше  выросли за  эти годы та-
рифы ЖКХ, цены на электро-
энергию, бензин, продукты 
и товары первой необходи-
мости… А  инфляция? Обо 
всем  этом юбиляр не сказал 
ни слова. А вот о том,  счаст-
ливы ли на самом деле жите-
ли России, миру и нам пове-
дал свежий доклад ООН «О 
мировом счастье». Да, да, 
и этим занимается уважае-
мая организация, и в данном 
случае не верить ее объек-
тивности нет оснований. Так 
вот,  из 170 обследованных 
экспертами ООН стран Рос-
сия занимает 76-е место. На 
уровне слаборазвитых госу-
дарств Азии, Латинской Аме-
рики и Африки. К тому же 
это на три  пункта ниже, чем 
было по итогам предыдуще-
го исследования. Счастье 
при нынешнем правящем ре-
жиме убегает из России, как 
бы нас ни пытались  уверить 
в обратном наши  правители. 
Прискорбно,  но факт. Но это 
же парадокс! Самая богатая 
по ресурсам страна, а  насе-
ление  в числе бедных и не-
счастных.   

Наши вузы – 
не фонтан

Опубликован очередной 
рейтинг репутации вузов 
мира. Увы, в числе ста луч-
ших университетов плане-
ты нет ни одного российско-
го. А ведь на нашей памяти  
МГУ входил в двадцатку са-
мых престижных универси-
тетов. Высоко котировались  
МГИМО, Ленинградский уни-
верситет. Но эти высоты пали 
вместе с Советской властью. 
Высшее образование в стра-
не деградирует, многие вы-
пускники наших школ стара-
ются  попасть в зарубежные 
вузы,  и если это удается, на-
зад, в Россию, они,  как пра-
вило, не возвращаются. 

Кто же в лидерах среди 
вузов мира? В первую пя-
терку вошли Гарвардский, 

Массачусетский, Стэнфорд-
ский, Калифорнийский уни-
верситеты США, Кембридж-
ский университет (Англия).  
Из 100 лучших вузов мира 
44 находятся в США, 10 в Ве-
ликобритании, следом идут 
университеты Японии, Ни-
дерландов, Франции. В  «зо-
лотую сотню» попали также 
университеты КНР,  Сингапу-
ра и Турции. Даже турки нас 
обставили, представляете?!  
Ну а где российская высшая 
школа? МГУ – 276-е место, 
СПбГУ – 351-е. Вот они, пло-
ды реформ  Фурсенко и на-
шего тандема! 

Дивногорский 
завод – 
банкрот?

Единственное относитель-
но крупное предприятие Див-
ногорска – завод низковольт-
ной аппаратуры (ДЗНВА) – 
на грани банкротства. Банк 
«Кедр» требует взыскать с 
завода долг в сумме 125 млн. 
рублей по взятым ранее кре-
дитам. Поскольку денег у 
предприятия  нет, банк через 
суд добился описи имуще-
ства, которое ДЗНВА в свое 
время отдавал под залог. На-
ложен арест и на выпуска-
емую заводом продукцию.  
Чуть раньше предприятие 
с великим трудом погасило 
долг перед «Красэнергосбы-
том». И вот –  реальная угро-
за банкротства  ДЗНВА. А на 
нем трудятся 800 жителей 
Дивногорска. Закрытие за-
вода – катастрофа для ма-
ленького города. Нескольки-
ми годами раньше это пред-
приятие уже стояло на гра-
ни  краха, но тогда его спасла 
помощь губернатора края. И 
сейчас вся надежда на крае-
вую администрацию. В кон-
це концов, проблему можно 
решить путем реструктури-
зации долга перед банком. 
«Кедр» – один из самых бо-
гатых  банков края, для него 
125 млн. – что   слону дроби-
на. А Дивногорску без завода 
совсем худо будет. 

Оставьте оргАн 
культуре!

Здание бывшего католи-
ческого костела в Краснояр-
ске с единственным в горо-
де органным залом  – одна 
из достопримечательностей 
краевого центра. Здесь  не-
сколько десятков  лет, к удо-
вольствию и радости крас-
ноярцев, проходят концерты 
заезжих органистов. Послу-
шать духовую музыку Баха, 
Вивальди, других уникальных 
композиторов – это редкое 
и неподдельное счастье. Но 
над органным залом навис-
ла угроза. 

В связи с недавно приня-
тым Законом РФ о передаче 
зданий религиозного назна-
чения церковным организа-

циям местные католики уси-
ленно атакуют городские и 
краевые власти, требуя пере-
дать органный зал в их пол-
ное распоряжение. 

И существует реальная 
угроза, что  город может ли-
шиться оргАна, который 
тридцать лет служил культу-
ре. Есть сведения, что уже к 
Новому году органный зал  
закроют на реконструкцию,  
и больше в этом качестве 
мы его не увидим. Этого до-
пустить нельзя! На построй-
ку нового органного зала по-
требуются солидные день-

ги. Их культуре никто не даст. 
У религиозных организа-
ций Красноярска, в том чис-
ле у католиков, есть свои со-
оружения. А органный зал – 
один в крае. Духовную музы-
ку приходят сюда послушать 
и православные, и католики, 
и мусульмане, и иудеи. Са-
мое время сказать свое сло-
во в защиту органного зала и 
мэру Красноярска,  и депута-
там городского Совета,  и За-
конодательному собранию. 
Иначе будет поздно! 

Не приведи бог! 
Интернет сообщил, что на 

дорогах американского шта-
та Калифорния проходят ис-
пытания   автомобили, управ-
ляемые… роботами. Да-да, 
так сказать, киборги. И уже 
ездят. Пока, правда, в поряд-
ке эксперимента и в сопрово-
ждении двух человек – води-
теля и инженера.  Создатели  
таких авто убеждены, что их 
машинам принадлежит буду-
щее. Аргументы просты, как 
огурец. Робот-водитель не 
нажрется алкоголя перед тем 
как сесть за руль. Не накача-
ется наркотиками. Не пом-
чится со скоростью 150-200 
км в час там, где дозволено 
только  60. Не возьмет взятку. 
Не будет яростно пиликать и 
материться в пробках… 

Ну, полный кайф придет 
на дороги! А вот интересно, 
как поведет себя такой ро-
бот при нештатной ситуа-
ции? Если откажет какой-ли-
бо датчик? Если… Десятки 
«если»!   

Нет,  надеюсь, что не до-
живу до времени, когда в 
Россию придут такие «беспи-
лотники»  или наши умельцы  
создадут таких роботов-во-
дил.   Не приведи бог! Бед-
лам на дорогах и улицах на-
ступит такой, что нынешний 
беспредел  покажется раем. 
Пусть америкосы сами на та-
ких авто с киборгами  ездят. 
Не так ли, а?

Юрий НИКОТИН.


